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ФУНДАМЕНТ
БУДУЩЕГО УРОЖАЯ

Заботливый хозяин, уби
рая урожай, думает уже о 
севе будущего года, ста
рается заблаговременно за
пастись добротными семена
ми. И, наоборот, там, где 
засьтка семян пущена на 
самотек, вьшадает из-под 
контроля руководителей и 
специалистов, хозяйство ос
тается без семян, вынужде
но заимствовать их у сосе
дей или обращаться за ссу
дой к государству. -

Вспомним опыт, прошлого 
года. В период жатвы погод
ные условия во многих рай
онах области были крайне 
неблагоприятными, холод
ная и дождливая погода за
трудняла подготовку семен
ного фонда. Но и в этих 
сложных условиях ряд хо
зяйств сумел полностью 
обеспечить себя высококаче
ственными сортовыми семе
нами. Например, колхоз 
«Гигант» Шегарского райо
на на всю посевную площадь 
имел сортовые классные се
мена. Кроме того, хозяйство 
продало совхозам Чаинского 
района значительное коли
чество добротных семян. Хо
рошие семена имели многие 
хозяйства Кожевниковского. 
Первомайского районов.

Однако большинство руко
водителей и агрономов хо
зяйств вовремя не запаслись 
семенами или же засы
пали зерно низкого ка
чества, а кое-где вовсе не 
пригодное к посеву. На по
купку и транспортировку 
семян колхозы и совхозы

области затратили свыше 
500 тысяч рублей.

Ньшче условия для за
сыпки и подготовки семян 
в большинстве районов ока
зались еще более сложными. 
Созревание хлебов замедли
лось. Начало уборки сдви
нулось на 18—20 дней по 
сравнению с обычными сро
ками. Значительная часть 
посевов полегла, из-за этого 
хлеба созревают неравно
мерно и убирать их очень 
трудно. Агрономам хозяйств 
следует установить система
тическое наблюдение за со
зреванием хлебов и не упу
стить ни малейшей возмож
ности для уборки семенных 
участков. Видимо, целесо
образно использовать для 
семенных целей не только 
специально отведенные уча
стки, но и общие посевы бо
лее ранних сроков сева и 
более зрелые.

Важно определить Трафи
ки и маршруты использова
ния комбайнов, имея в виду 
в хорошую погоду макси
мальное количество техни
ки сосредоточить на убор
ке семеноводческих по
севов. Агрономы обязаны 
строго следить за регулиров
кой молотильной части ком
байна, чтобы не допускать 
излишнего травмирования 

зерна.
Поскольку большинство 

посевов полегло и созревает 
неравномерно, не следует 
ожидать готовности всех 
массивов, а вести уборку 
выборочно.

Все намолоченное зерно

для семенных целен надо 
немедленно очищать, неза
висимо от того, будет ли 
О'но вывезено на основной 
или промежуточный ток. 
В текущем году большая 
часть зерна будет посту
пать с повышенной влажно
стью. Поэтому в каждом хо
зяйстве следует тщательно 
подготовить сушильно-очис
тительные пункты и четко 
организовать работу на ме
ханизированных токах в 
две смены. Работники токов 
должны хорошо знать техно
логию сушки семенного зер
на.

Обстановка складывается 
так, что, видимо, часть хо
зяйств северных районов не 
сможет запастись собствен
ными семенами. Поэтому 
важно создать резервы се
менного зерна в хозяйствах 
южных районов.

В передовых хозяйствах 
хорошо Оплачивают труд ра
ботников, занятых на сушке 
и сортировке семян, уста
навливают для них дополни
тельную оплату с учетом ка
чества семян. При доведе
нии семян до третьего клас
са посевного стандарта до
полнительно выплачивается 
10 процентов к основному 
заработку, до второго класса 
— 20 процентов, а при по
лучении семян первого 
класса — 30 процентов.

В создании необходимых 
резервов семян большая! 
роль принадлежит хлебо-| 
приемным пунктам. Они из 
урожая текущего года обя
заны заготовить 10.050

тонн сортовых семян и засы
пать 3.000 тонн в сельско
хозяйственные страховые 
фонды. Располагая мощной 
сушильной и очистительной 
техникой, хлебоприемные 
пункты имеют возможность 
значительно перевыполнить 
это задание. На хлебоприем
ных пунктах следует уста
новить такой порядок, что
бы просушивалось зерно, 
поступающее не только с се
меноводческих посевов, но и 
все доброкачественное зер
но, пригодное для семенных 
целей. Его надо хранить от
дельно и доводить до посев
ных кондиций.

Хлебоприе.мные пункты 
успешно справятся с этой 
задачей в том случае, если 
колхозы и совхозы будут 
выполнять свои обязательст
ва по сдаче сортовых семян, 
своевременно проведут ап
робацию посевов и будут со
провождать все партии сор
тового зерна, отправляемые 
на хлебоприемные пункты, 
сортовыми удостоверения
ми.

Организуя работу по за
сыпке и подготовке семян 
для будущего года, колхозы 
и совхозы обязаны в равной 
мере готовить переходящие 
фонды семян озимой ржи 
на всю площадь посевов в 
1971 году. Нынче земле
дельцы еще раз убедились, 
что только при наличии пе
реходящих фондов .можно 
обеспечить посев озимой 
ржи в лучшие агротехниче
ские сроки и получить хоро
ший урожай.

Важно, чтобы Томская 
областная сельскохозяйст
венная опытная станция и 
Нарымская селекционная 
станция как можно больше 
заготовили и продали хозяй
ствам семян высших репро
дукций.

Н. ОКРУГИН,
начальник отдела .зем
леделия и семеноводст- 

' ва облсельхозуправ- 
леиия.

Откормочный 
лагерь в пойме

Сразу ж е за  Тискино, отде
лением совхоза  «Чажемтов- 
ский». начинается богатая  
разнотравьем  пойма. Рядом — 
чистые озера. Часть выпасов  
распахана. Здесь буйно растет  
горохо-овсяная см есь. На лу
гах поставлены изгороди» на
весы» а чуть в стороне — те
совы е домики. Лучш его места  
для летнего содерж ания скота  
не найдеш ь. Вот почему тис- 
нинцы реш или устроить здесь  
нынче летний лагерь для от
корма крупного рогатого ск о
та.

У же первы е итоги внедре
ния интенсивного откорма по
казали его эф ф ективность. 
Если за  I квартал 1970 года 
отделение имело более 10 ты
сяч рублей убы тков, то за по
следние месяцы им не только  
удалось их покрыть, но и по
лучить 11 тысяч рублей при
были.

У хаж ивает за  гуртами на 
откорме скотник В. Усков, а 
обеспечивает животны х зел е
ным кормом тракторист  
Н. Рыбалов. Он ум ело управ
ляет трактором, роторной ко
силкой-изм ельчителем и кор
мораздатчиком . Зелены й корм  
дается животны м вволю, а 
кроме того, в рацион каж до
му добавляю т по 2 —2,5 кило
грамма комбикормов. в  лет
ние месяцы среднесуточны й  
привес превышал 700 грам
мов. Не меньш е он и в  сен 
тябре. Первая партия — 112 
животны х — была сдана на 
мясокомбинат в основном выс
шей упитанности. Скоро в ла
герь прибудет пополнение — 
гурт из 150 голов.

А. АЛГИН.
К о л п аш евск и й  рай он .

Одним из первых начал 
косовицу хлебов в колхозе 
«Комсомолец» Асиновского 
района Василий Казаков. 
Это опытный комбайнер, 
потрудившийся не один се
зон на уборке. С первых же

дней он добился отличных 
показателей в труде. Смен
ные задания выполняет на 
130—145 процентов.

НА СНИМКЕ; В. Каза
ков.

Фото в. Мельникова.

А ТЕПЕРЬ 
ЯРОВЫЕ!

Шияновское отделение 
Еюлхоза имени Кирова Зы
рянского района закончило 
уборку озимых. Лучше всех 
поработали комбайнеры 
отец и сын Нижевичи. Фе
дор Кузьмич намолотил бо
лее 700 центнеров. Всего на 
70 центнеров отстал сын 
Леонид.

Механизаторы отделения 
сумели в самые выгодные 
сроки закончить сев озимой 
ржи и готовятся начать жат
ву яровых.

Посевы льна полегли на 
всей площади, и теребить 
его можно было только 
вручную. Правление опреде
лило задание каждому кол
хознику, не занятому на 
уборке других культур и в 
животноводстве. Надо было 
вытеребить до 1 сентября 
ве менее 0,75 гектара. Мно
гие значительно перевыпол
нили это задание. Отличи
лась Александра Порфирь- 
евна Шадрина, вытеребив
шая около двух гектаров. 
По 1 —1,5 гектара убрали 
Антонина Андреевна Степа
нова, Валентина Сочнова, 
Роза Мангайзер. Теребле
ние льна закончено досроч-' 
но.

В. ЯКОВЛЕВ.
З ы р я н с к и й  рай он .

НА КУКУРУЗНЫХ 
П Л А Н Т А Ц И Я Х

в совхозе «Володинский» 
Кривошеинского района не
смотря на непогоду продол
жается заготовка кукурузы 
на силос. Убрано более 200 
гектаров, заложено около
3.000 тонн зеленой массы.

В нынешнем году в совхо
зе с успехом применен цик
ловой метод уборки. Сфор
мирован отряд из трех ком
байнов. На отвозке массы 
работают 4 автомашины и 
6 тракторов «Беларусь». 
Концентрация техники и 
людей позволила в считан
ные дни закончить уборку 
кукурузы в Каличкннском 
отделении. Урожайность до
вольно высока — в среднем 
с каждого гектара получено 
по 200 центнерЬв кукурузы.

. Мехцнизаторы завершают

уборку в Володинском отде
лении.

Задает ритм в отряде его 
начальник—тракторист Па
вел Николаевич Бровченко, 
заочник Томского сельскохо
зяйственного техникума. 

Тщательно подготовленные 
с его участием комбайны ра
ботают бесперебойно.

Самых высоких показате
лей добился комбайнер от
ряда Николай Михайлович 
Толкачев. С первого дня 
уборки егб машина не про
стояла ни одного часа. В 
день комбайнер скашивает 
до 160 тонн. Это более чем 
в два раза выше нормы.

Способствуют четкости ра
боты зеленого конвейера 
трактористы Александр Пча- 
лов, Геннадий Музыкин, 
Владимир Нагин, шоферы 
Геннадий Глазырин и Нико

лай Ковалевский, которые 
отвозят за день по 40—45 
тонн зеленой массы при нор
ме 27 тонн. Следует отме
тить Николая Ковалевского. 
Одним из першых он отклик
нулся на призыв оказать по
мощь селу и принял непо
средственное участие в за
готовке кормов. Николай — 
шофер районного управле
ния киносети, уже второй 
год он приезжает ■ в совхоз 

•на уборочную страду.
Рабочий день отряда на

чинается-в 6 часов утра и 
продолжается до 9 часов ве
чера. Хорошо налажено бы
товое обслуживание рабо
чих. Все смены обеспечены 
трехразовым горячим пита
нием по дешевым ценам.

П. РОЗОНОВ.
К ри во ш ен н ски й  рай он .

Г
С Е Р Д Е Ч Н Ы Е

П О З Д Р А В Л Е Н И Я

Товарищи Л. И. Брежнев, 
Н. В. Подгорный, А. Н. Ко
сыгин направили Президен
ту Демократической Респуб
лики Вьетнам товарищу 
Тон Дык Тхангу, Первому 
секретарю Центрального Ко
митета Партии трудящихся 
Вьетнама товарищу Ле Зуа- 
ну. Председателю Постоян
ного комитета Национально
го собрания Демократиче
ской Республики Вьетнам 
товарищу Чыонг Тиню, 
Премьер-Министру Демо
кратической Республики
Вьетнам товарищу Фам Ван 
Донгу приветственную теле
грамму, в которой от имени 
Центрального Комитета 
Коммунистической партии 
Советского Союза, Прези
диума Верховного Совета 
СССР, Совета Министров 
СССР и всего советского 
народа передают Централь
ному Комитету Партии тру
дящихся Вьетнама, Нацио
нальному собранию и пра
вительству ДРВ, братскому 
вьетнамскому народу сер
дечные поздравления и наи
лучшие пожелания по.слу
чаю национального праздни
ка — 25-й годовщины Де
мократической Республики 
Вьетнам.

Героическая борьба вьет
намского народа против им
периалистических хищников, 
говорится в телеграмме, по
казала, что народ, взявший 
судьбу страны в свои соб
ственные руки, опирающий
ся на всестороннюю помощь 
и поддержку социалистиче
ских стран и силу между
народной солидарности, — 
непобедим. Американские 
агрессоры получили достой
ный отпор во Вьетнаме.

Коммунистическая партия 
Советского Союза, Верхов
ный Совет СССР, Совет
ское правительство, весь со
ветский народ, верные ле
нинским принципам проле
тарского интернационализ
ма, считают своим долгом 
оказывать всестороннюю 
помощь и поддержку брат
скому вьетнамскому народу 
в его патриотической борь
бе, направленной на отоа- 
жение агрессии США. Мы 
разделяем и полностью под
держиваем последователь
ную позицию Деиокоатиче- 
ской Республики Вьетнам 
по урегулированию вьет
намской проблемы, преду
сматривающую безусловный 
вьшод войск США и их со
юзников из Вьетнама с тем, 
чтобы вьетнамский народ 
мог сам решать свои внут
ренние дела. /

Советские руководители 
пожелали вьетнамскому на
роду новых крупных свер
шений в социалистическом 
строительстве, в борьбе за 
осушествление основной на
циональной задачи — защи
те Севеоа, освобождении 
Юга и объединения попины.

(ТАСС).

Товарищ 
Л. И. Брежнев 
в Душанбе

ДУШАНБЕ, 1  сентября. 
(ТАСС). Сегодня из Ашха
бада в столицу Таджикиста
на прибыл Генеральный се
кретарь ЦК КПСС товарищ 
Л..,И. Брежнев.

В аэропорту тов. Л. И. 
Брежнева встречали первый 
секретарь ЦК Компартии 
Таджикистана тов. Д. Р. 
Расулов, Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
Таджикской ССР тов. 
М. Холов, Председатель Со
вета Министров Таджик
ской ССР тов. А. Кахаров, 
члены Бюро ЦК Компартии 
Таджикистана, представите
ли общественности столицы 
республики.

Недавно в поезде я был 
свидетелем того, как быстро 
и интересно завязался раз
говор о том, куда пойти ра
ботать молодежи.' Когда я 
назвал профессию бетонщи
ка, мои попутчики отозва
лись с прохладцей. Один из 
них заметил, что бетониро
вать фундаменты, изготов
лять железобетонные конст
рукции не так уж сложно и 
не очень приятно.

Между тем на заводах 
стройиндустрии и на строй
ках немало людей посвятили 
себя этой профессии, кото
рая требует не меньших зна
ний и мастерства и которая 
дает не меньше творческой 
радости, чем любые другие 
профессии. В этом я убеж
даюсь каждый раз, когда 
слышу о бригаде бетонщи
ков во главе с Анатолием 
Никаноровичем Мироновым. 
Их у нас называют «ферма- 
чами», потому что они изго
товляют один из самых 
сложных видов продукции— 
фермы.

Начальник полигона
М. Е. Черников говорит о 
них:

— Коллектив, делами ко
торого мы гордимся. Они 
дружны и дисциплинирован
ны, выполняют в срок и до
срочно все задания. В этой 
бригаде мы испытываем тех
нические и технологические 
новинки, более совершенные 
методы организации труда.

Мироновцы идут в ногу 
со временем. В этом году 
они досрочно справились с 
заказом комбината домо
строения. Туда отправлено 
167 колонн, 68 ферм,' 310 
плит перекрытий. Поэтому 
строители смогли на днях 
закончить монтаж каркаса 
основного корпуса комбина
та.

Одобрением и конкрет
ными делами встретила 
бригада июльский Плену.м 
ЦК партии. Впервые для 
сельских строителей были 
изготовлены длинномерные 
фермы. С еще большей от
ветственностью и старанием 
трудится бригада сейчас, 
когда ориентиром является 
высокое обязательство, взя
тое в честь очередного
съезда партии.

С технологом полигона
В. И. Курситовым мы смо
трели, как изготовляется 
24-метровая сегментная фер
ма. Она весит 15 тонн. Эта 
громадина • не должна иметь 
даже сантиметрового откло
нения от центральной оси. 
Только нивелиром — специ
альным оптическим прибо
ром—можно проконтролиро
вать точность изготовления.

Помимо знания приборов, 
бетонщики должны разби
раться в чертежах, в марках 
арматурной стали и их свой
ствах, в технологии бетони
рования и свойствах бе
тонов. Словом, они, осо
бенно в бригаде Мироно
ва, являются разносторонни
ми специалистами. Без ши
рокого диапазона знаний и 
навыков делать на полигоне 
железобетонных конструк-. 
ций нечего.

Сам Анатолий Никаноро- 
вич Миронов — бетонщик с 
многолетним стажем и высо
кой квалификацией. На глав
ном заводе ОПСМ начал 
трудиться в 1956 году. Его 
трудовая книжка заполнена 
целиком -благодарностями, 
поощрениями, записями о 
неоднократном занесении 
его портрета на заводскую 
Доску почета.

Под стать ему и Вениамин 
Николаевич Горячев, кото

рый уже 11 лет работает бе
тонщиком, Одновременно он 
учился в вечерней школе, а 
сейчас — на третьем курсе 
инженерно-строительного ин
ститута. Другой член брига-, 
ды, электросварщик Ни
колай Дмитриевич • Белов, 
работает на заводе с 1958 
года, имеет 12 поощрений, 
является . членом завкома; 
Шесть лет в бригаде трудит
ся Тимофей Никифорович 
Пугачев. Рядом с ветеранаг 
ми — молодые бетонщики 
Михаил Безрученко, Генна
дий Колесников, Анатолий 
Полшков. Они готовят фер
мы для нового картофеле
хранилища в Томске. В эти 
дни в камеры полигона были 
заложены 'последние четыр.е 
фермы, а первые из них мог 
гучий 30-тонный кран, на 
котором хозяйничает кра
новщица бригады Фаиза Га- 
зизулина, уже поднял и. по
ложил на автомашины.

Бывая в бригаде, ощу
щаешь не только вчерашний 
и сегодняшний дни, запол
ненные самоотверженным 
трудом. Бригада А. Н. Ми-, 
ронова стремится припод
нять завесу завтрашнего 
дня. В этом ей помогает дру
жба, давняя и крепкая, с ка
федрой строительных конст
рукций ТИСИ.

Уходят с полигона авто
машины с продукцией. Годо
вое задание досрочно — 
главная цель, ■ которая с 
каждым днем вее ближе 
для бетонщиков.

Я. МЕЖЕННЫЙ, 
начальник отдела кадров 

ОПСМ.* * *
НА СНИМКЕ (слева на

право); Геннадий Колесни
ков, Анатолий Полшков, Ра
мазан Аптинеёв с бригади
ром А. Н. Мироновым.

Фото в. Пгицьгаа.

Н А Ш И  И Н Т Е Р В Ь Ю

В ШКОЛАХ ПРОЗВЕНЕЛ ЗВОНОК
в школах начался учеб

ный год. Наш корреспон
дент попросил заведующего 
областным отделом народно
го образования М. Д, Ши
пулина рассказать о первых 
дня5і нового учебного года.

— В области, — говорит 
М. Д. Шипулин, — село 
за парты более 142 тысяч 
ребят. Часть из них — в но
вых школах. Две средние 
школы построены в Томске, 
две—в Молчановском и Кар- 
гасокском районах, восьми
летняя школа—в Первомай
ском районе. Четвертые 
классы переведены из на
чальных в средние и вось
милетие школы. За год 
расширены и вновь построе
ны интернаты для школьни
ков. Мест в них прибавилось 
1.400. Происходит даль
нейший процесс укрупнения 
школ. Закрыто около семи
десяти малокомплектых 
школ. Вместо них ребятам 
предоставлены места в 
восьмилетних и средних.

В этом году должен 
в основном осуществиться 
переход к всеобщему сред
нему образованию. Мы име
ем реальную возможносяъ 
дать каждому томичу сред
нее образование. Из четыр-. 
надцати тысяч выпускников- 
восьмиклассяиков 60 про
центов продолжают учиться 
в девятых классах, 15 про
центов поступили в средние 
специальные учебные заве
дения, 20 процентов — 
в профессионально-техниче
ские училища, остальные 
будут совмещать работу с 
учебой в вечерних школах.

Июльский Пленум ЦК 
КПСС поставил перед шко
лой задачу — помочь совхо
зам и колхозам готовить 

.механизаторов. В связи с 
этим в каждой средней шко
ле, расположенной на цент
ральной усадьбе совхоза или 
колхоза, организована обя
зательная подготовка меха
низаторов сельского хозяй

ства — трактористов, ком
байнеров, шоферов. Таких 
школ 46. В городских Шко
лах внимание направляется 
на обучение профессиям то
каря, слесаря, столяра.

В последнее время много 
внимания уделяется приме
нению технических средств 
в учебном процессе. Этим 
летом мы получили 20 диа- 
проектюров ЛЭТИ, киноап
параты «Украина», магнито
фоны. Всего получено тех
ники для использования в 
учебном процессе почти на 
полмиллиона рублей.

В двадцати средних шко
лах введена начальная воен
ная подготовка. Таким обра
зом, в этом году военной 
подготовкой будет охвачено 
40 процентов старшекласс
ников.

Учебный год школы обла
сти начали организованно, с 
хорошей подготовкой. Мы 
вправе ожидать, что он 
пройдет успешно.

П Е Ч Ь - А В Т О М А Т
ЛИПЕЦК, 1 сентября. 

(Корр. ТАСС). Крупнейшая 
в стране печь-автомат, в ко
торой нагревается металл 
для прокатного стана 
«2000», начала работать се
годня на Новолипецком ме

таллургическом заводе.
В этот агрегат можно за

гружать одновременно бо
лее пятисот тонн пятимет
ровых слябов, полученных 
на уотановках непрерывной 
разливки стали. С вводом

его в строй производство 
проката на стане «2000-» 
возрастет в полтора раза.

Пуск печи-автомата в це
хе горячего проката наме
чался на четвертый квар
тал, но строители треста 
«Липецкстрой» сдали объ
ект досрочно.

П Р О Е К Т  С Т А Н А - Г И Г А Н Т А
Прокатный стан «5000», 

на котором можно получать 
толстые стальные листы поч
ти пятиметровой ширины, 
спроектировали специалисты 
Ижорского завода в Ленин
граде. Первая очередь агре
гата должна вступить в

строй на предприятии в 
1973 году.

Новый стан будет пере
рабатывать слитки и слябы 
высококачественной стали 
весом от 5 до 60 тонн. Все 
операции полностью механи
зируются. Вщгшительны

размеры основных узлов 
прокатного агрегата. Его ра
бочая клеть с четырьмя вал
ками весит 300 тонн, а диа
метр опорного валка — бо
лее двух метров.

(Корр. ТАСС).
Ленинград.

О СОЗЫВЕ СЕДЬМОЙ СЕССИЙ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
29 сентября 1970 г. в г. Томске созывается седьмая сессия Томского областного Совета 

депутатов трудящихся.
На рассмотрение сессии вносится вопрос о состоянии и мерах по улучшению торговли 

и общественного питания.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 3  сентября 1970 года -
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5 Томской области» вы- 
= стуііил член-коррес-

пондент ВАСХНИЛ
Н. М. Бурлаков. Ниже

= публикуется изложе- 
1 Ние его доклада.
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Слагаемые  
интенсификации 
животноводства

Июльский Пленум ЦК 
КПСС указал, что успеш
ное реш»е»ие задачи значи
тельного увеличения пронз- 
водстеа продуктов земледе
лия и животноводства не
возможно без быстрейшего 
укрепления материально- 
технической ‘ базы сельского > 
хозяйства.,

Пленум:^ обратил особое ■ 
внимание 'на необходимость 
дальнейшего технического 
оснаіцейИя животноводства, 
создания крупных промыш- 
ленніпх комплексов по про- 
HSBOneWBy свинины. Молока, 
откорма?' крупного рогатого 
скота, строительства птице- .. 
фабрик \и т. д.

Правительство". выделяет ; 
в новой ітятилетке для нужд ■ 
сельского . хозяйства 77,6 
миллиарда , рублей государ- і 
ственных капиталовложе
ний. что на 70 процентов 
большее, чем в этой пятилет
ке. Осюбое внимание будет 
уделено механизации тру
доемких процессов в живот
новодстве, строительству 
помещений, созданию кор
мовой базы, что даст воз
можность резко поднять 
уровень производства про
дуктов животноводства. В 
этом направлении т!ружени- 
ками кашей страны Многое 
уже сдешано.

Больших успехов в обла
сти животноводства добилась 
и Томская область. За пери
од I960-— 1969 годов во 
всех катевориях хозяйств 
области производство моло
ка увеличилось на 31 про
цент, мяса — на 42 про
цента, яиц — на 40 про
центов. В значительной 
мере этому способствовал 
рост поголовья скота и пти
цы. За указанный период, 
например, поголовье круп
ного рогатого скота возрос
ло с 251 тысячи до 292 ты
сяч.

Повысилась и интенсив
ность ведения животновод
ческой отрасли: надои на 
каждую корову возросли в , 
колхозах й совхозах с 1.876 
килограммов до 2.630 кило
граммов, а живой вес сда
ваемого по заготовкам круп
ного рогатого скота в 1969 
году составил 304 килограм
ма. В 1969 году 86 про
центов поголовья было сда
но высшей и средней упи
танности.

Однако увеличение чис
ленности населения области 
в связи с освоением ее при
родных богатств требует 
дальнейшего развития сель
ского хозяйства и обеспече
ния городов, сел и поселков 
необходимыми продуктами 
питания, особенно продукта
ми животноводства.

Совет Министров РСФСР 
принял специальное поста
новление <tO мерах по раз
витию сельскохозяйственно
го производства в Томской 
области», в котором преду- 
смотренб к 1975 году произ
водство мяса в области до
вести до 72—74 тысяч 
тонн, или увеличить в 1,5 
—2 раза. Но нужно иМеть 
в виду, что потребность в 
животноводческой продук
ции будет возрастать и в 
дальнейшем. Вот почему не
обходимость освоения пой
менных земель в Томской 
области и правильное их ис
пользование здесь под
нимается до уровня важной 
государственной проблемы.

Общая земельная . пло
щадь области громадная 
—■ она превышает площадь 
всех трех наших прибалтий
ских республик —• Эстонии 
Латвии и Литвы. Однако бо
лее 60 процентов ее наЗіо- 
дится под лесами, а 30 про
центов замято болоТаМй, и 
на сельскохозяйственные 
угодья приходится только 
около 1,6 миллиона гекта-

Н . и .  Б У Р Л А К О В , 
член-корреспондент В А С Х Н И Л

ров. Одна треть этих угодий 
расположена в пойме р. Оби 
и ее притоков, а площадь 
сенокосов и пастбищ в пой
ме составляет 55 процентов 
от общей их площади.

Для развития животно
водства. как подчеркивал 
Л. И. Брежнев на июльском 
(1970 г.) Пленуме ЦК
КПСС, прежде всего нужны 
корма. А вот состояние кор
мовой базы в Томской обла
сти оставляет желать луч
шего.

Казалось бы, что, имея 
большие площади лугов и 
сенокосов, хозяйства могут в 
достаточном количестве 

обеспечить поголовье скота 
грубым кормом, травяным 
силОсом, сеиной мукой, се
нажом. Однако колхозы и 
совхозы часто не выполняют 
планов производства грубо
го корма. В 1969 году на ус
ловную голову скота было 
заготовлено от 10 до 15 
центнеров кормовых единиц 
при норме около 20 центне
ров! Такое положение связа- 
Ио в основном с низкой 
урожайностью сенокосов и 
слабым их Использовакйем. 
В 1965—1967 годах в хо
зяйствах области урожай
ность естественных сеноко
сов составила всего 9,6 цен
тнера. Невысока урожай
ность кормовых культур и 
на пашне. Это и является 
основной причиной неполно
го обеспечения скота грубы
ми кормаміі и высокой се- 
ОестоиМостн их. В то же вре
мя, несмотря на недостаток 
кормов, природные луга, ис
пользуются не в полной ме
ре. Так, даже пойменные 
сенокосы из года в год вы
кашиваются толыю наполо
вину, а в северной зоне —■ 
на одной пятой их площади.

Известно, что корма со
ставляют основную часть за
трат при производстве про
дукции животноводства и 
экономическая эффектив
ность производства в зна
чительной мере зависит от 
Дешевизны кормов. Себе
стоимость же грубого корма, 
являющегося в области ос- 
гіовиым видом норма для 
крупного рогатого скота, 
пока высокая. Она даже вы
ше; чем себестоимость кор
мов, цроизводимых па паш
не. Папрнмеа, в 1968 году 
стоимость кормовой едини
цы в различных видах кор
мов в стойловый период бы
ла в хозяйствах области 
следующей; в концентриро
ванных кормах — 5,5 коп., 
сочнЫх —■ 9,8 коп., грубых
— 5,7 коп. Таким образом, 
в, грубых кормах кормовая 
единица обходится несколь
ко дороже, чем даже в кон
центрированных. Еще доро
же стоила кормовая единица 
в грубых кормах в 1969 ГО
ДУ-

Не лучше положение в 
тех районах, где природные 
луга являются основной ча
стью сельскохозяйственных 
угодий. Например, В совхо
зах Парабельского и Карга- 
соксного районов средняя 
урожайность сена с естест
венных сенокосов снизилась 
с 10—13 центнеров с гекта
ра в 1967 году до 7—8 цент
неров в I960 году, а себесто
имость сена повысилась за 
это же время в Парабель- 
ском районе с 1 рубля 57 
копеек до 1 рубля 96 копе
ек, в Каргасокском районе
— с 2 рублей 08 нопеек до 
2 рублей 35 копеек, в Алек
сандровском районе —■ с 3 
рублей 57 копеек до 3 руб

лей 87 копеек. Это и есть 
те резервы, которые должны 
быть использованы для уве
личения производства и сни
жения себестоимости про
дукции животноводства в 
Томской области.

Расчеты показывают, что 
за 1971 —1975 годы произ
водство сена в сравнении с 
предыдущим пятилетием 
должно увеличиться в 2 ра
за. Берясь за дальнейшее 
.развитие животноводства, 
нужно начинать с кормов, с 
увеличения их производства, 
снижения потерь при их за
готовке іі хранешш, .улуч
шения их использования. 
Это главное.

В настоящее время веду
щей отраслью животновод
ства в области является 
разведение крупного ■ ро̂  
гатого скота, которое наря
ду с молоком дает почти 70 
процентов производимого 
мяса, а в северной зоне яв
ляется по сути дела единст
венной отраслью. Для повы
шения продуктивности и ро
ста поголовья крупного рога
того скота должны быть 
решены такие вопросы, как:

1. Специализация хо
зяйств на производстве от
дельных видов продукции 
животноводства по, зонам 
области;

2. Организация воспроиз
водства стада и промыш
ленного скрещивания в

. скотоводстве;
3. Организация доращива

ния И откорма молодняка 
крупного рогатого скота в 
снецйаліізііроваішых хозяй
ствах, а может быть, и меж- 
хозяйствееных Пунктах. В 
связи с этим Очень важно 
сразу же разработать, пра
вильные основы эноіюмиче- 
екпх взаимоотношений меж
ду репродукторпьши п от
кормочными хо.зяйствами;

4. Организация специали
зированных молочных хо
зяйств вокруг имеющихся и 
строящихся крупных про
мышленных центров обла
сти, а таігже в отдаленных 
районах для гіроіійводсГва 
таких Молочных продуктов, 
как масло. Творог, сьір, сме
тана и т. д.

Интенсификация животно
водства немыслима без кон
центрации и специализации 
производства. Это дает воз
можность механизировать 
трудоемкие процессы, пол
нее использовать производ
ственные помещения, удеше
вить производство молока и 
мяса. Процесс концентрации 
в области идет. Так, за ■ по
следние 10 лет поголовье 
крупного рогатого енота в 
среднем на одну ферму увё- 
личилось более чем на 50 
процентов. Однако имеется 
еще много іі мелких ферм. 
Поэтому работу по концент
рации производства и спе
циализации хозяйств, нам 
представляется, нужно про
должать. В новых районах 
развития животноводства бу
дет целесообразно сразу соз
давать крупные специализи
рованные животноводческие 
хозяйства с учетом местных 
условий.

Учитывая малое населе
ние вновь осваиваемых рай
онов, в первую ■очередь 
здесь целесообразно создать 
хозяйства мясного направ
ления. Это потребует н мень
ше капиталовложений на по
стройки и оборудование, а 
также транспортных средств 
для вывоза готовой продук
ции. При правильной орга

низации дела в таких хозяй
ствах затраты труда иа еди
ницу продукции в 8—10 раз 
меньше, чем в молочных 
хозяйствах. Это обеспечит 
получение дешевой продук
ции. Особенно это относится 
к северной зоне, іготорая от
личается более суровым кли
матом, где плотность насе
ления шізка и незначитель
на площадь паішш. Здесь 
слабо развиты межхозяйст- 
венпые связи. Имея большие 
возможности для заготовки 
грубого корма и травяного 
силоса, хозяйства этой зоны 
могут значительно увели
чить производство говядины.

Однако, призывая н соз
данию специализированных 
мясных хозяйств В северных, 
районах, я не считаю невоз
можным создание там в не
которых случаях II молочных 
хозяйств специального на
значения. Они Д0ЛН5ИЫ про- 
іізводитіі не цельное молоко, 
а продуь'ты его переработШі 

маслр, сыры II др. Эти 
продукты хорошо транспор
тируются и хранятся.

Проводя специализацию п 
концентрацию производства 
продуктов животноводства, 
серьезное внимание нужно 
уделить правильному вос
производству стада. Имеет
ся в виду как уточнение по
родного состава крупного 
рогатого скота по микрозо- 
пам области п направлению 
продуктивности, так и улуч
шение зоотехнической рабо
ты. Начать хотя бйГ с того; 
что в настоящее время мяс
ное скотоводство в области 
по существу отсутствует. 
Имеется всего несколько де
сятков быков специализиро
ванных мясных пород в хо
зяйствах треста «Ского- 
пром». Маточного же пого
ловья мясного .скота почти 
пет.

Практика же показывает, 
что наиболее высокая про
дуктивность п рентабель
ность мясного скотоводства 
достигаются при использо
вании специализированных 
пород мясного скота. 
Скот мясных пород вынос
лив, хорошо акклиматизи
руется в различных природ
но-климатических условиях, 
обладает высокой скороспе
лостью, быстро нагуливает и 
откармливается, дает высо
кий выход мяса самого луч
шего качества. Он обладает 
устойчивой паследстЕоИ- 
нбеТью и хорошо пе
редаёт своп Мясные свойства 
потомству при скрещйваппи 
с коровами молбчных и мо
лочно-мясных ііород.

Каковы Же Источники фор
мирования маточного стада 
мясного скота для Томской 
области?

На первой стадии органи
зации мясного скотоводства 
формировать маточные ста
да можно Из коров молочно
го и молочно-мясного на
правлений, имеющих доста
точно высокую мясную про
дуктивность, а также за счет 
сверхремоптного молодняка, 
покрываемого быками й п с -  
ных пород. Вторым источни
ком формирования маточ
ных стад являются телята, 
получаемые от промышлен
ного скрещивания коров мо
лочных пород с быками мяс
ных пород.

В области есть некоторый 
опыт промышленного скре
щивания с мясными быками, 
В совхозе ■«Нарьшекий» Па- 
рабельсного района имеется 
помесное поголовье молод
няка рождения " прошлого 
года. В этом хозяйстве для 
создания маточного стада 
были отобраны менее про
дуктивные коровы черно
пестрой породы и покрыты 
герефордскими быками. По
лученные поМесные телята

октябрьского — ноябрьеявго
отелов имеют высокую энер
гию роста, хорошие формы. 
К моменту о'тъеМа в семиме
сячном возрасте Их Вес со
ставлял 200—2' 0̂ килограм
мов. Здесь осВйивается тех
нология выращивания мяс
ного молодняка н _ содержа
ния коров. Помесные телята 
имеются тaкн̂ e в соЬхозе 
« Пакча рений» Вакчарского 

района.
Наукой п п(эактнкой на

коплено Много Материалов о 
положительном. влиянии 
скрещивании на Мйсгіую 
продуктивность помесей. 
Благодаря, эффекту скрещи
вания живой вес помесного 
Молодняка; качество Мяса, 
оплата корма прпвесо.м вы- 

■ ше, чем у игіівотпых мате
ринской породы. Кроме того, 
для отіюрма помесных жи- 
•вотпых тіюбуется мепыИе 
времени.

Основную часть скота в 
области составляют черпо- 
пестрая порода п симМепта- 
Лпзпроваішый скот.

В качестве основных По
род дЛя проМышлепиого 
скрещивания Можно взять 
герсфордскую и ка.зИхскую 
белоголовую.

В области следует создать 
собственное племенное ядро 
Мясного спота. Для этого не
обходимо завезти телок п 
быков мясных пород и скон
центрировать их в одном- 
двух хозяйствах. Для пле
менных целей надо исполь
зовать II лучшие помеси от 
скрещивания. Ценное в пле
менном отношении маточное 
поголовье племенных ферм 
использовать для скрещива
ния нельзя.

Требуется уточнение по
родного районирования и 
молочного скота в районах 
обласГн, а также улучшение 
зоотехнической работы с 
ним.

Докладчик подробно оста
новился па вопросах воспро
изводства поголовья крупно
го рогатого скота. По суще
ствующим реі^емепдациям, 
говорит он, телок покрцівают 
(В завпсішостп от породы и 
направления продуктивно
сти) в возрасте от 18 до 24 
месяцев. К этому времени 
Они должны иметь живой 
вес не менее 65 — 70 про
центов веса своих .поліювоз- 
растных матерей. Однако 
анализ материалов ряда кол
хозов и совхозов показал, 
что фактический период вы
ращивания первотелок со
ставляет 33—36 месяцев  ̂ и 
более.

Во Многих хозяйствах ос
новной причиной экстенсИЬ- 
ного воспроіізводстВа стада, 

■удлинения периода выраЩМ- 
ваппя телок является недо
статочное кор.МЛенпе Молод
няка крупного рогатого ско
та, особенно в пОслемолоч- 
ный период. Изучение прак
тики многих хозяйств не
черноземной полосы показа
ло, что полноценных коров 
Можно вырастить быстрее и 
с меньшей затратой (:ормов 
при интенсивном і;брМлёнии.

РейультатЬі эксперимен
тальных опытов, а также 
практика Передовых колхо
зов и совхозов нашей 
страны II ОПЫТ рабо
ты зарубежных ферм по
казали, что сроки первого 
покрытия телок следует оп
ределять не только па осно
ве породных Особенностей и 
направления продуктийпо- 
стн, не только по возрасту, 
но и на основании индиви
дуальной оценки состояния 
и общего развитии организ
ма животного, его cno<?a6Ho- 
сти к продуктивной службе. 
Однако во многих хозяйст
вах, независимо от имею
щихся возможностей интен
сивного' кормления, телок 
выдерживают до 20—24 ме
сяцев, в то время как пріі 
хорошем уходе и полноцен
ном кормлении они к 15-^ 
16-месячному возрасту до
стигают 320—350 кило
граммов ншвого веса и пол
ного созревания. В этот пе
риод телки Могут быть по
крыты. Отел проіісходііт нор
мально, телята развиваются 
хорошо, псіЖизИеииая про
дуктивность животных вы
сокая.

На основе анализа боль
шого фактического материа
ла установлено, что В оДном 
и том же стаде, в одних и 
тех же условиях кормления 
и содержания подавляющее 
большинство перегулов, а 
затем и яловости наблю
дается у коров с поздней 
первой случкой.

Наши исследования пока
зали, что при нормальных 
условиях кормления и со
держания оптимальным воз
растом для случки телРк яв
ляется 16—18 Месяцев. 
Увеличение непродуктивно-* 
го периода повышает себе
стоимость выращивания ко
ровы.

Для увеличения произ
водства продуктов* животно
водства важное значение 
имеет и соответствие струк
туры стада с принятой в хо
зяйстве специализацией, за
висящей от природных и 
экономических условий, зака
за государства на поставку 
определенных видов продук
ции, развитий и совершен
ствования техники. От 
удельнЪго веса коров в ста
де зависит Валовой и товар
ный выход продукции, ин-

тенсивйость воспроизводства 
и оборачиваемость пого
ловья. Например, расчет и 
практика показывают, что 
чем больше коров в стаде, 
тем больше можно произво
дить продукции ншвотновод- 
ства почти при том же коли
честве кормов. В структурах 
стада с низким удельным 
весом іюров II болыппм ко
личеством поголовья в стар
ших группах молодняка зна
чительная часть кормов рас
ходуется нерационально. В 
стаде с высоким процентом 
коров расход кормов па ки
лограмм привеса крупного 
рогатого скота іі на кило
грамм молока снижается.

В хозяйствах, имеющих в 
структуре стада 35 процен
тов кмов, при удое в сред
нем ЗСІ центнеров молока па 
корову в год, па 100 Голов 
скота получают по 1.050 
Цйнтіісрой молока п 32—35 
телят. Увелпчеіше же удель
ного веса коров до 60 про
центов позволяет повысить 
Производство молока на 100 
Голов скота до 1.800 центне
ров II получить 54—60 те
лят. Увеличение числа коров 
в стаде даст возможность 
вырастить значительно боль
шее количество молодняка. 
Это позволит проводить 
своевремеппын и вьісокока- 
чествеішый ремонт стада, а 
также создать больший коп- 
тшігсііТ молоДиЯіса для вы
ращивания его на мясо в спе- 
цпализпровапиых хозяйст
вах Ііліі фермах.

В хозяйствах, располо
женных вблизи больших го
родов, промышленных рай
онов, вблизи заводов по пе
реработке. цельного молока, 
экономически целесообразно 
иметь высокий удельный вес 
Коров в стаде. В районах, 
удалеИны'Х от этих центров 
и имеющих достаточное ко
личество кормов, удельный 
вес коров в стаде можно 
снижать до 40—45 процен
тов.

Ускоренное интенсивное 
воспроизводство стада имеет 
особенно большое экономи
ческое значение для зон, 
спецпализнрующнхся на 
производстве молока. Необ
ходимо широко использовать 
и другие резервы — улуч
шение породных качеств 
продуктивных животных, 
повышение их скороспело
сти и т. д.

Однако даже самая луч
шая племенная работа долж
на сопровождаться правиль
ной организацией доращива
ния II откорма молодняка 
крупного рогатого скота. 
Даже в районах молочного 
животноводства, располо- 
ніенных в основном вокруг 
крупных городов и промыш
ленных центров, целесооб
разно производить доращи
вание II откорм молодняка в  
специализированных хозяй
ствах. Здесь молочные хо
зяйства явятся репродукто
рами откормочного молод-, 
няка. Такое распределение 
труда между хозяйствами 
способствует лучшеліу ис
пользованию кормовых ре
сурсов, получению большо
го количества животноводче
ской продукции при низкой 
ее себестоимости.

Интегісификация произ
водства говядины предпола
гает не только увеличение 
выхода продукции, но и ус
корение оборачиваемости 
оборотных средств, в пер
вую очередь за счет сокра
щения сроков производства 
продукции на той же площа
ди животноводческих поме
щений.
' В совхозе «Берексішй» 

Харьковской области, напри
мер, были проведены опыты 
по умеренному чі интенсив
ному выращиванию молод
няка симментальской поро
ды на мясо. В результате 
умеренного кормления сред
ний стземный живой вес мо
лодняка в возрасте 17 меся
цев составил 261 килограмм, 
а себестоимость центне
ра привеса равнялась 80 
рублям 24 копейкам. При 
піітеііспвіном же выращива
нии съемный ншвой вес в 
возрасте 15 месяцев досто- 
гал 378 килограммов, а 
себестоимость 1 центнера 
привеса ранііялась 63 руб
лям 95 копейкам. В пер
вом случае стоимость 
1 головы при реализа
ции была 248 рублей 49 
копеек, чистый доход на од- 
гіу голову составил 63 рубля 
і4  копеек и рентабельность 
— 34 процента, а во втором 
случае соответственно
495 рублей 45 койёек, 273 
рубля 20 копеек и 123 про
цента. Таким образом, при 
интенсивном выращиваяшг 
срок подготовки молодняка 
сократился на 2 месяца, жи
вой вес повысился на 117 
килограммов, а чистый до
ход в расчете на 1 голову 
увеличился в несколько раз.

В докладе затронуты 
лишь основные вопросы 
развития животноводства в 
области, говорит Н. М. Бур
лаков. Однако все они долж
ны решаться с учетом кон
кретных условий каждого 
хозяйства, с учетом уже 
имеющегося опыта.

■Мы считаем, заявил в за
ключение докладчик, что во
прос а  необходимости освое
ния пойменных земель по
ставлен своевременно и для 
решения его необходима по
мощь как со стороны Мини
стерств сельского хозяйства 
СССР и РСФСР, так и пла
нирующих организаций рес
публики.

ПРОВЕРЯЕМ ГОТОВНОСТЬ К  ЗИМЕ
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Тот, кто причастен к лес
ной промышленности, хоро
шо знает, что значит свое- 
времейнай подготовка к оче
редному сезону заготовок 
древесины. Вот два ярких 
штриха. Минувшим летоМ и 
особенно осенью в большин
стве леспромхозов комбина
та «Томлес» были проведе
ны значительные подготови
тельные работы. Это обеспе
чило перёВыполпейНе плана 
по заготовке древесины. 
Однако па -ряде предприя
тий 'забыліі, что за зимой по
следует весна, а 'за ней — 
лето. Во многих Местах не 
были построены лесовозные 
дороги, неподготовленными 
оказались шіЖіше склады. И 
уніе весной комбинат ГіачН- 
ло лихорадить, а летом он 
стал работать намного хуже. 
В августе, например, отста
вание от графика составило 
более 100 тіісяч кубомет
ров древесины.

Вот почему очень важно' 
сейчас с наибольшей интен
сивностью использовать 
оставшееся время. Чтобы 
полностью выполнить меро
приятия по подготовке к 
зпМпему сезону.

Одііако дела в комбина
те «ТоМлес» не радуют. 
Возьмем обеспечение ле
сосечным фондом. Его надо 
не только' принять, но и 
подготовить к рубк'е. Бело
ярский II ТегульдеТский 
леспромхозы еще не имеют 
II половііны фонда. Медлят 
с Этим в Верегаевском и 
Лайском леспромхозах.

Это значит, что на пред- 
прііятііях не изучают лесосе
ки, не знают, где произво
дить отводы, строить лесо- 

■ возные дороги IJ гаражи для 
зимней стоянки механизмов.

Медленно строятся и ре
конструируются поМеШеНИя 
дНя сібогрева рабочих. В Ар- 
гат-ЮЛьском Леспромхозе 
готовы лишь девять помеще
ний ііз 20, в Верегаевском—■ 
7 из 19, в ІТарабельском — 
9 из 32.

Не принимается действен
ных мер для строптелЬсТва 
и ремонта лесовозных дорог. 
Особенно отстают эти рабо
ты в Аргат-ІОлЬском и Ин- 
гузетстгаМ леспромхозах. В 
целом по комбинату задание 
вьто,дііегіо на 57 процентов. 
В то же время бульдозеры, 
самосвалы, грейдеры во 
многих леспромхозах ис
пользуются в одну смену.

ІІе имеют тш одного зим
него гаража Белоярский, Бё- 
регаевекпй іі Ново-Тегуль- 
детекпй леспромхозы. Здесь 
снова, как два года назад,

думают, что зима будет «сн- 
ротской». Но не лишне на
помнить тем Же белоярцам, 
в какой прорыв они попали 
в первом квартале 1969 го
да, когда сорока- и пятиде
сятиградусные морозы выве
ли у них из строя большую 
часть техники. Да и в неко
торых Других леспромхозах 
гаражи готовятся мѳдлѳнног 
комбинат план подготовки 
гаражей выполнил всего на 
43 процента.

Извечная проблема осен
не-зимнего сезона — нехват
ка механизаторских кадров. 
Отсюда II непроизводителъ- 
ноѳ использование техники, 
и ее простои, и срывы гра
фика. 'Казалось бы, самое 
йремя широко развернуть 
подготовку механизаторов. 
По в леспромхозах чего-то 
выжидают. В Парабельсном 
леспромхозе не хватает 25 
трактористов, в Ореховском 
— 18. В Ингузете из 4о 
вальщиков в наличии лишь 
28. В Колпашевском и Оре
ховском леспромхозах нет 
двух третей операторов че
люстных погрузчиков.

Крайне плохо готовится 
техника. План ее ремонта 
выполнен по тракторам и 
лесовозным машинам на 65, 
по челюстным погрузчикам 
—■ На 74 процента.

Затягивается завоз зим
него дизельного топлива В 
МолЧановском, Аргат-Юль- 
скоМ и Ингузетском лес
промхозах неудовлетвори
тельно 'ведется ремонт 
жилья и культурно-бытовых 
объектов.

Ряд предприятий готовит 
запас хлыстов в летних ле
сосеках, там, откуда зимой 
их будет трудно взять.

Зимой 1971 года объёмы 
лесозаготовок заметно воз
растут. Вот почему руко- 
воДйтели предприятий и их 
общественные организации 
должны сейчас взять пбд 
неослабный контроль подго
товку к новому сезону. 
Очень важно, чтобы все ра
боты были выполнены сво
евременно и с высоким каче
ством. Надо провести обще
ственные смотрЬі на участ
ках, в цехах и на лесопунк
тах, взаимные проверки со
ревнующихся коллективов. 
Подготовка к зиме должна 
стать задачей М  1 . Её ус
пешное заверпіение — за
лог выполнения высоких 
предсъездовских обяза
тельств.

А. САМЫЛОВ,
старший инженер ііро-
изВодствСйного отдела 

комбината «Томлес».
ич и м '

КИРГИ.ЗСКАЯ ССР. В соревнование за достойную 
встречу XXIV съезда КПСС, начатое коллективами пере

довых предприятий Москвы, вклюЧилМсь й гидроѴтроители 
КиргнВйн. С каШдЬіМ днем ширится размах работ на круп
нейшей стройке в горах Центрального Тянь-Шаня —  Ат- 
Башинской ГЭС. Уже сооружена подВОДная часть здания 
ГЭС и ведется беТЬнирование блоков под все агрегаты 
гиДроэлектростанцйи. Полным ходом идет сооружение 
найорйЬго Ёодбйода к Турбинам ГЭС, где работает брига
да бетонщиков Леонида ПавловйЧа Кайкова.

НА СНИМКЕ; беіонщнки Виктор Васин и Роман Ким 
й котловане ГЭС.

Фото в. Лазарева. (Фотохроника ТАСС).

МЕСЯЧНИК СОВЕТСКО-ВЬЕТНАМСКОЙ ДРУЖБЫ
Традиционный месячник 

советско-вьетнамской друж
бы начался 1 сентября в Со
ветском Союзе. Он посвя
щен большому празднику 
братского народа — 25-ле- 
гию Демократической Ресі 
публики ВьСТнаМ.

Месячник проводится по 
инициатийе ОбіЦеСТва сбйет- 
ско-вьегнамской дружбы. В 
работе этой массовой общё- 
ственной организации при
нимают участие коллективы 
свьшіе 600 промышленных и 
сельскохозяйсТНеняыХ; пред- 
прйятйй, научных Институ
тов и учебных заведенйй.

Во многих городах страны, 
в том числе Москве, Ленин
граде, Минске, Киеве, Р6- 
стоНе-на-Дону, Одессе, дей
ствуют отделения общества.

В знаменательные дни 
советские люди шлют своим 
друзьям И товарищам в ДРВ 
и Южном Вьетнаме самые 
горячие поздравления, по
желания новых успехов в 
строительстве социалистиче
ского общества, выражают 
твердую уверенность в побе
де вьетнамского народа над 
империалистической агрес
сией*

(ТАСС).
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щих заботах, в общих труд
ностях. На Севере, как ни
где, люди познаются не на 
словах, а в деле.

Между тем каждому бы
ло что рассказать. Иван Пет
рович Иванченко, узнав, что 
партийные организации от
бирают рабочих - коммуни
стов в Стрежевой, пришел в 
обком КПСС, чтобы обстоя
тельно все расспросить, и, 
если Стрежевой то место, о 
котором он давно подумы
вает, сказать о своем жела
нии выехать на работу- в се
верные районы.

Выяснилось, что Стреже
вой — место боевое, труд
ное, то, что искал Иван 
Иванченко, молодой комму
нист, ударник ком.мунисти- 
чеСкого труда, шофер уп
равления «Томскстройтран- 
са». В первичной партийной 
организации ему дали без
оговорочную рекоменда
цию.

Леонид Николаевич
Прытков вступил в ряды 
КПСС в дни, когда страна 
отмечала 100-летие со дня

Едем в Стрежевой!
ВСТРЕЧА ЗА КРУГЛЫМ СТОЛОМ « КРАСНОГО ЗНАМЕНИ »
Стрежевой — детище 

всех томичей. Они уже не
мало сделали на Севере, 
чтобы ускорить развитие 
нефтяных районов. Трудно 
даже перечислить тот огром
ный вклад в развитие Стре- 
жевого, который внесли сту
денты и строители, инжене
ры и медики, монтажники и 
автотранспортники. И вот в 
путь-дорогу собрался новый 
отряд горожан. Это добро
вольцы, откликнувшиеся на 
призыв Томской партийной 
организации принять актив
ное участие в борьбе ’за

большую нефть. В ближай-. 
шее время Томск пошлет в 
Стрежевой более 200 ком
мунистов и комсомольцев.

За круглым столом нашей 
редакции встретились буду
щие стрежевчане. Одни из 
них уже выехали в нефтя
ную столицу, другие вот- 
вот покинут Томск.

Кто они, эти люди? Что 
привело их к решению рас
статься с обжитым местом 
и Поехать туда, '  где еще 
трудно, где большая работа, 
где так нужны умелые руки, 
партийный подход к сложно

му делу, комсомольский за
дор и неутомимость?

Собственно, в самих этих 
вопросах и ответ на них; 
«Мы там нужны».

Они мало рассказывали о 
себе. Большинство участни
ков нашей Встречи до этого 
даже не были знакомы, и 
разумеется, было как-то не
ловко говорить о себе, рас
сказывать, что было до 
Стрежевого. Каждый пони
мал, что настоящее знаком
ство начнется там, на Севе
ре, в общей работе, в об- 

іШЯіІі іій

рождения В. И. Ленина. Ког
да обсуждалось его заявле
ние о приеме в члены пар
тии, в райком он пришел с 
медалью на груди — «За 
доблестный труд. В озна
менование 100-летия со дня 
рождения В. Й. Ленина». 
Прыткову 35 лет, восем
надцатый год—за рулем ав
томашины. В коллективе 
его характеризуют очень ле
стно и не сомневаются, что 
опытный водитель будет по
лезен в Стрежевой.

Молодежь, изъявившую 
желание поехать на Север, 
не смущает, что придется 
менять профессию. Комсо
молец Борис Садыков—дис
петчер на заводе . измери
тельной аппаратуры. В Стре- 
жевом его прежде всего ждет 
учеба, а затем — работа опе
ратора нефтепромысла. Ста
нет оператором контролер 
ОТК этого завода Олег Ма- 
риннов. Конечно же, наш
лась интересная работа в 
Стрежевом для опытного фи
нансового работника, корен
ной томички, члена ревизй- 
ошіой комиссии Кировского 
райкома КПСС Александры 
Васильевны Барановой.

Путевка в Стрежевой — 
это путевка в новую жизнь, 
к которой многие из них 
готовили себя серьезно и 
очень ответственно. Эта 
жизнь начнется там, на Се
вере, где строится столица 
нефтяного края, где растет 
будущий город.

Они Много спрашивали. А 
отвечали на вопросы буду
щих стрежевчан люди, 
знающие Север, немало таМ 
поработавшие: секретарь

Александровского райкома 
КПСС Николай Григорье
вич Нестеренко, инструктор 
обкома КПСС Геннадий Ни
колаевич Шестаков, в прош
лом буровик, заместитель 
начальника Томского терри
ториального геологического 
управления, один из перво
открывателей томской неф
ти Роман Владимирович 
Требе.

За нашим круглым сто
лом было много шуток, доб
рых напутствий. И был очень 
деловой, взволнованный раз
говор о высокой ответствен
ности коммунистов и комссь 
мольцёв, по путевке партии 
едущих в Стрежевой.

А. БРУСКИН.
* ★  *

НА СНИМКЕ: участнйнй 
встречи.

З а  высокую санитарную культ уру

БЕЛЫЙ Х А Л А Т  
О С ТА ЕТ С Я  НА С К Л А Д Е

р р о Б щ е н и я

Наведение санитарной чи
стоты — тема для печати 
не новая. Но особенно остро 
она встала нынешним летом, 
когда потребовалось немед
ленно и повсеместно поста-. 
вить барьер вспыхнувшей в 
районе Астрахани инфекции 
опасного кишечного заболе
вания. Образцовый санитар
ный порядок на рабочем .'ие- 

■ сте, скажем, доярки, — де
ло не только ее личного пре- 

.̂ 'стижа. От чистоты ее рабо
чего места, от ее -личной 
гигиены зависит здоровье 
многих тысяч людей. Короче 
говоря, речь пойдет о ве
щах, с которыми никак 
нельзя мириться, за кото
рые должен быть спрос са
мый строгий и нелицеприят
ный.

Перед нами акты провер
ки санитарного благополу
чия ряда молочнотоварных 
ферм Томского района. За 
очередным, далеко не пер
вым перечнем нарушений 
циркуляров, инструкций, ре
шений и предписаний, сле
дуют новые указания, сове
ты и Требования. После оз
накомления с этой докумен
тацией остается ощущение, 
будто перед нами две про
тивоборствующие стороны. 
Одна из них ^  райсанэпи- 

.j деМстанцпя -— настаивает 
на неукоснительном выпол
нении элементарных правил 
санитарного порядка на мо
лочнотоварных фермах.  ̂
Другая — руководители не
которых совхозов района —• 
попросту игнорирует эти 
требования. За их клятвен
ными обещаниями ровно ни
чего не следует. И та, пер
вая сторона, вновь вынуж
дена бить во' все колокола.

Впрочем, если это не про
тивоборство, а привычная 
для многих хозяйств непово
ротливость, самоуспокоен
ность («от нас холера дале
ко!»), — суть конфликта от 
этого не меняется.

11 марта нынешнего го
да, заслушав сообщение 
главного ветврача района 
Л. А. Евдокимова, Томский 
райисполком прішял реше- 

, ние по наведению санитар
ного порядка на молочното
варных фермах.

Крайне неблагополучное 
положение с санитарной 
культурой было в ряде сов
хозов, в том числе «Тахта- 
мьппевском» (директор
Ю. К. Ефимкин), «Корни
ловском» (директор Е. А. 
Селянинов). Руководителям 
этих хозяйств предписыва
лось коренным., образом 
улучшить качество сдавае

мого государству молока. 
Для этого были определены 
такие меры: навести чисто
ту на местах Дойки и пер
вичной обработки молока. 
за'Вести контрольные' Жур
налы режима пастеризации, 
устранить каналы механи
ческого загрязнения Молока, 
обеспечить работников ферм 
спецодеждой, марлей, хим
реактивами.

В начале лета проверили, 
как выполняется это реше
ние. Оказалось, что в сов
хозе «Корниловский» изме
нений произошло мало. Сов
хоз «Тахтамьішевский» не 
выполнил ни одного пункта 
решения райисполкома.

Как и прежде, пастериза
ционные пункты на молоч
нотоварных фермах в Каф- . 
танчикове, Калтае и в Чер
ной Речке находились в ан
тисанитарном состоянии. Че
рез прохудившиеся потолки 
прямо в чаны с молоком со
чилась дождевая вода, сте
ны отсырели, поЛ земляной, 
кругом грязь, мухи. Райис
полком- принял к сведению 
обещание директора совхо
за Ю. К. Ефимкина навести 
порядок на фермах. ПрошЛо 
еще три месяца, а реально
го сдвига не последовало.

Затем было ефе одно пре
дупреждение. Директор сов
хоза и управляющий 'Черно- 
реченской фермой заплати
ли штраф. Но и после этого 
молоко продолжало посту
пать недоброкачественное. 
Районная санэпидстанция 
вы«ун<дена прибегнуть к 
крайней мере; 15 авіуста 
прием молока с этой фермы 
запрещен. Совхоз терпит ог
ромные убытки, однако тре
воги по этому поводу в хо
зяйстве не чувствуется. Ра
боты по капитальному ре
монту каменного здания для 
пастеризационного пункта в 
Кафтанчикове ведутся мед- 
ле-нно. В деревне ЧерНаЯ 
Речка, откуда молоно запре
щено вывозить куда-либо, 
вообще никакого капиталь
ного решения вопроса не 
предполагается.

К крайним мерам приш
лось прибегнуть санэпид
станции в отношении Семн- 
лужѳніской Молочнотоварной 
фермы (управляющий Ф. К. 
Маркус) совхоза «Красяое 
знамя». Пастеризационный 
пункт здесь напоминает за
брошенный сарай. Он закоп
чен, как кузница. Стены по
крыты плесенью, штукатур
ка отваливается, емкости не 
закрыты. 20 августа прием 
молока от этой фермы за

прещен.
Почему люди, производя

щие первичную обработку 
молока, одеты в черные, а 
не белоснежные халаты? 
Спрашиваем об этом стар
шую работницу пастериза- 
цИояного пункта в Черной 
Речке ЗеЛьму Федоровну 
Бартули.

— Есть у нас на складе 
и белые халаты, — отвечает 
Зельма Федоровна, — но 
разве' в наших условиях на
денешь белоснежную спец- 
одеЖДу? Если крыша течет, 
пЛесбнь кругом — какие уж 
тут белые халаты!

Понятно, что создать все 
условия для работы на фер
ме и пастеризационном 
пункте простым росчерком 
пера невозможно. Нужна ра
бота , кропотливая, каждо
дневная — с затратой де
нежных средств и привле
чением людских ресурсов. 
Пока лишь мечтать прихо
дится о том времени, когда 
наши замечательные труже
ники, многие из которых —■ 
настоящие патриоты своего 
дела, получат душевые ком
наты, кабины для переоде
вания И главное — сухие, 
не ■ разваливающиеся по 
швам рабочие помещения. 
(Хотя, заметим В скобках, в 
некоторых хозяйствах на
шей области эта мечта уже 

, превратилась в действитель
ность). Трудно загадывать 
сейчас о том времени, ког
да можно будет приступить 
к доению и первичной об
работке молока не в резш 
новых и кирзовых сапогах, а 
в Легкой обуви; когда белиз
на халатов доярок, чистота 
помещений, где моются и 
хранятся доильные аппара
ты и находятся .емкости для 

' молока, будет состязаться с 
белизной и чистотой хирур
гического зала.

Печь пока не об этом. Се
годня, сейчас же надо най
ти и средства, и людей для 
приведения в элементарный 
порядок ферм, которые, как 
дырявый карман, расточают 
богатство совхоза, угрожа
ют тысячам людей опас
ностью заболевания.

...Только что из поездки 
По неблагополучным фермам 
вернулись работники район
ной санэпидстанции. Поряд
ки там во Многом остаются 
такие, что отправку продук
ции на государственный мо
локозавод разрешать рано.

Белые халаты пока в 
резерве. До более благопри
ятных времен.

А. ГРИГОРЬЕВА,
В. Ив а н о в .

ШшРѴБЕНІІ
Открытие ассамблеи
глав государств  
и правительств ОАЁ

АДЦИС-АВЁБА," І сен
тября. (Сііец. корр. ТАСС).
Сегодня Здесь император 
Эфиопии Хайле Селассие I 
открыл седьмую сессию ас
самблеи Глав государств и 
правительств стран — чле
нов Организации африкан
ского единства. Руководите
ли независимых государств 
Африки рассмотрят широ
кий круг актуальных поли
тических, экономи^ѳскйх и 
социальных вопросов, в-ол- 
нующих африканскую обще
ственность. центральное ме
сто в работе всеафрикан
ской встречи в верхах зай
мет обсуждение .проблем де- 
коло'ннзации, стратегии и 
тактики борьбы против ко
лониализма, апартеида и ра
совой дискриминации.

Особое внимание будет 
удеЛейо координации усилий 
членов ОАЕ в этой борьбе и 
разработке совместных Дей
ствий независимых африкан
ских государств против во- 
енво-пОлйтйческого сотруд
ничества западных дёржав с 
колониальными и расйстс ни
ми режимами на юге афри
канского нонтгінента.

В резолюциях и рекомен
дациях, представлеиных на 
утверждение ассамблеи
участниками недавно закон
чившейся здесь сессии со
вета министров ОАЕ, со
держится решительное осу
ждение империалистической 
политики США, ФРГ, Анг- 
.чии, Франции и других 
стран НАТО, оказывающих 
военную поддержку порту

гальским колониалиеТЙМ"' В 
их войне йроТйв африкан
ских борцов за свободу.

Эти документы обращают 
внимание глав государств и 
правительств на позорный 
факт вооружения западны
ми странами расистского ре
жима ЮАР, ч т о  является 
прямой угрозой безопасно
сти независи.мых африкан
ских государств и способст
вует усилению международ
ной напряженности.

В поле зрения участников 
нынешней ассамблеи, как и 
всех предыдущих встреч ру
ководителей африканских 
государств, будут находить
ся вопросы укрепления 
единства и улучшения взаи
мопонимания членов ОАЕ, а 
также расширения их плодо
творного сотрудничества во 
всех областях.

Серьеізную тревогу афри
канской общественности вы
зывают конфликты в раз
личных районах земного ша
ра, угрожающие миру и 
безопасности Всех йародой. 
Свидетельством этого беспо
койства является включе- 
нне в повестку дня ассам
блеи вопроса о положении 
на Ближнем Востоке.

На африканской встрече в 
верхах Б  качестве наблюда
телей присутствуют делега
ты от всех национально-ос
вободительных движений в 
Африке.

Б. ВАСИЛЬЕВ,
Й. ЙУЛЁШОВ,

А. ОСИПОВ.

БО ЕВЫ Е УСПЕХИ ПАТРИОТОВ
ХАНОЙ, 31 августа. 

(ТАСС). Народные воору
женные силы освобождения 
Южного Вьетнама (НВСО) 
добились крупных успехов в 
боях с америнано-сайГбн- 
скимй войсками. С начала 
августа в районе Куангчй— 
Тхыатхиен—ХЮэ патриоты 
вывели йз строя й захваТйли

в плен более 4.000 солдат и 
офицеров противника. Сбито 
или уничтожена на земле 90 
американских самолетов и 
вертолётов. Противник по
терял большое количество 
военной техники, в том чис
ле около 50 танков и бро
немашин.

СледсТЁие агрессивной полигики

Новый «Рекорд»—на конвейере
АЛЕКСАНДРОВ (Влади

мирская область), 1 сентяб
ря. (Корр. ТАСС). С кон
вейера местного радиозаво
да сошел последний телеви
зор марки «Рекорд-6». Его 
отправили в заводской му

зей. Сегодня коллектив за
вода начал массовое произ
водство нового аппарата 
«РёкорД'ЗЗО». Он имеет 
вдвое бо,пьшйй экран — 47 
сантиметров по дйагбнаЛи.

— В этом году, — гово

рит директор йредпрИятия 
М. М. Жулев,—мы отпра
вим в торговую сеть 150 ты
сяч «Рекордов-330». Наде
емся, что новинка будет не 
менее популярной, чем наши 
прежние телевизоры.'

НЬЮ-ЙОРК, 1 сентября. 
(ТАСС). Правительство 
США, расходуя миллиарды 
долларов на войну в Юго- 
Восточной АЗйи, практиче
ски ничего не предпринима
ет для решения острых со
циальных проблем в стране. 
Газета «Нью-Йорк тайме» 
указывает, что со времени 
избрания Никсона президен
том США «страна не доби
лась сдвига ни в одной из 
социальных проблем».

«До тех пор, пока война 
не закончится, — подчерки

вает газета, —• Америка не 
сможет заняться сама со
бой». Политическая страте
гия правительства, отмеча
ет газета, приводит к рас
колу в стране, а «страдания, 
чувство вины, недовольство 
и возмущение, вызванные 
Вьетнамом, отравляют на
строение народа».

«Нью-Йорк тайме» под
черкивает, что Нока прави
тельство не изменит своей 
политики, в Америке будет 
по-прежнему существовать 
гнев и напряженность.
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ДРВ. Из года в год рыба- 
кй сельскохозяйственного 
кооператива села Зенхай в 
провинция Хайфон увеличи

вают улой рыбы. За достиг
нутые успехи рыбацкому ко
оперативу присуждено пере
ходящее Красное знамя.

l i i S i i l

НА СНИМКЕ; проверка 
сетей перед выходом в мо
ре.

Фото в. Соболева. 
(Фотохроника ТАСС).

С л а в н а я  годовщ ина
х а н о й , 1 сентября. 

(ТАСС). Торжествейноё со
брание, посвященное 25-й 
годовщине со дня провозгла
шения Демократической 
Республики Вьетнам, со- 
сіоялось в Ханое. С докла
дом об истории борьбы вьет
намского народа за незавй- 
симо'сть и свободу, о герои
ческом пути, пройденном 
Демократической Республи
кой Вьетнам, гі революци
онных преобразованиях на 
вьетнамской земле за про
шедшие четверть вёка на 
собрании выступи.! чЛен По
литбюро ЦК НТВ, ДреМьёр- 
Мийистр ДРВ Фам Ван 
Донг. Он проанализировал 
внутреннее и .международ
ное Ноложёние Вьетнама 
в настоящее время и рас
сказал о задаНах вьетнам
ской революций.

Победа героической Со
ветской Армии над германо- 
итальянским фашизмом и 
японским милитаризмом соз
дала благойриятныё объек
тивные условия для револю
ции в нашей стране, сказал 
Фам Ван Донг. Августов

ская революция, продолжал 
ОН, привела к  созданию пер- 
во'го государства народной 
демократии в истории Вьет
нама.

Напомнив об истории вме
шательства США во внут
ренние дела Вьетнама, Фам 
Ван Донг решительно осу
дил американскую агрессию 
против вьетнамского народа.

Вьетнамский народ, ска
зал далее премьер-министр 
ДРВ, мРжет по праву гор
диться теми Замечательны
ми успехами, которЦе были 
достигнуты Демократиче
ской Республикой Вьетнам, 
несмотря на Груднейшие во
енные йспытаіНия, на поли
тическом, экОиомическом, 
военном, социальном И 
культурном фронтах.

Все наШи победы, под
черкнул Фам Ван Донг, тес
но свя.заны с интернацио
нальной . помощью и под
держкой наших братьев и 
друзей в мире. Наш народ 
вечно признателен братским 
социалистическим странам, 
которые оказывали и оназьГ-

вают нам огромную и чрез
вычайно ценную помощь и 
поддержку. Мы искренне 
благодарим международное 
коммунистическое и рабо
чее движение за симпатии и 
поддержку в духе пролетар
ского интернационализма. 
Мы искренне благодарим 
народы Азии, Африки и Ла
тинской Америки.

Премьер-министр ДРВ 
далее подробно остановился 
на задача^, стоящих перед 

, вьетнамским народом в со
циалистическом строителъ- 
бтве, й задачах, связанных 
с продолжением войны со
противления в обстановке, 
когда империалисты США 
продолжают агрессию, ■ уси- 
леяіно проводят план «вьет- 
намизации» войны и рас- 
проотраняк» агреісейвную 
войну на весь Индокитай.

В заключение премьер- 
министр ДРВ заявил о ре
шимости вьетнамского на
рода продолжать борьбу на 
Военном, политическом и 
дипломатическом фронтах 
до полной победы.

ЛИКВИДАЦИЯ 
АМЕРИКАНСКОЙ ВОЕННО- 
МОРСКОЙ БАЗЫ 
В ЛИВОРНО

РИМ, 1 сентября. 
(ТАСС). В течение 19 лет 
мноТйе 'причалы , йталЬАн- 
скоТо порта Ливорно нахо
дились целиком ВО владении 
кораблей американского Во- 
енНР-Мбрскогб флота. И всё 
это время демократическая 
и прогресейбМаЯ обществен- 
нбёть страны веЛа упорную 
борьбу за ликвидацию амё- 
риканской военной базы.

И вОт накбнёц вчера 
звездно-полосатый флаг 
США был спущен с флаг
штока и над Нортом взййл- 
сл трехцветный флаг Ита
лии.

В опубликованном по это
му случаю заявлёяіии джун- 
та (Исполнительный орган) 
Ливорно выражает «боль
шую благодарность трудя
щимся, рабочим порта, все
му населению города, .всем, 
кто боролся за вбзвращёяие 
иричалов для миря.ьіх 
нужд».

ВЫДВОРЕН ИЗ ВЕНГРИИ
БУДАНЁШТ, 1 сентяб

ря. (ТАСС). Отдел печати 
МИД ВНР предложил жур- 
налйёту Д. Микепгу, прибыв
шему в Венгрию в составе 
съёмочной группы Би-би-си, 
покинуть й тёЧёнйе 24 часов

территорию страцы. Как пе
редает агентство МТИ, эта 
съемочная группа была пой
мана с поЛичньгм іірй фото
графировании военных объ
ектов

Р Е А К Ц И Я  Н А С Т У П А Е Т
ЛОНДОН. Корр. ТАСС 

В. Осийбв йёредает;
МйОгйё Жители католиче

ских кварталов Белфаста 
были подняты ночью с пос
телей английскими солдата
ми и полицией, произВоДйв- 
шйМи повальные обыски в 
квартирах. Обыски, сообщи
ло агентство Пресс Ассо- 
шиэйшн, продолжались ут
ром и В течение дня. Соглас
но официальной версий, 
цель обысков — «изъятие 
незаконно' хранимого ору
жия».

Характерно, что, не ослаб
ляя репрессивные меры про
тив католической бедноты, 
власти Ольстера' при попу
стительстве официального 
Лондона сквозь паЛьцы смо
трят на провокационные вы
лазки протестантских «уль

тра», тем самым поощряя их 
на новые вылазки против ка
толического населения.

Несмотря на официаль
ный запрет, молодчики из 
«ордёна оранжистов» орга
низовали провокационные 
шествия в Белфасте и четы
рех других североирланд
ских городах. Выкрикивая 
воинственные лозунги, с раз
вернутыми знаменами они 
прошЛй по улицам на виду 
у английских войск и поли
ции, которые даж.е не пыта
лись помешать провокато
рам.

В Белфасте «оранжисты» 
дважды явно с провокаци
онной целью устраивали де
монстрации близ католиче
ских гетто. Однако жители 
католических кварталов нѳ 
подда'лись на провокацию.

В С Е Н А Т Е  С Ш А
ВАШИНГТОН, 1 сентяб

ря. (ТАСС). Попытка груп
пы сенаторов установить 
конкретные сроки вывода 
американских войск из Вьет
нама потерпела поражение. 
Американский сенат сегодня 
отверг 55 голосами против 
39 поправку Макговерна и 
Хэтфилда, предусматриваю
щую вывод войск к концу 
1971 года.

Ещё задолго до голосова
ния в сенате правительство 
приложило максимум уси

лий для того, чтобы прова
лить поправку в верхней 
палате конгресса.

Тот факт, что 39 сенато
ров от обеих партий прямо 
выступили за установление 
конкретного срока вывода 
войск из Вьетнама, означа
ет, что Белый дом получил 
серьезный сигнал о расту
щих антивоенных настрое
ниях в стране.

Выступая в прениях, авто
ры поправки подчеркивали, 
что ее широкое обсуждение

свидетельствует о растущеій 
недовольстве в СшА вой
ной, которую Вашингтон в.е- 
дет в Южном Вьетнаме. По 
словам сенатора Макговер
на, поправка является вьіра- 
жением мнения миллионов 
граждан страны, уставших 
от этой войны. Охарактери
зовав агрессию в Ю'жном 
Вьетнаме как' самый жесто
кий, варварский и нелепый 
конфликт в истории США, 
он указал, что каждый член 
сената несет ответственность 
за посылку на смерть тысяч 
Молодых американцев.
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С Т О Л  С П Р А В О К

НАЧАЛО ОХОТЫ
Уважаемая редакция!
Мне интересно узнать о 

начале охотничьего сезона. 
Что в нем будет нового? 
Разреш ена ли любительская 
охота на ценного пушного 
зверя? Ответьте, пожалуй
ста, на мои вопросы.

В. Ш АПОВАЛОВ, 
охотник-любитель.

Тишина вечерней зари 
предвыходного дня 28 авгу
ста была разорвана громом 
выстрелов. Открылся осен
ний сезон спортивной охоты 
на водоплавающую и боро
вую дичь в нашей областй.

Тьгсячи любителей, объе
диненных в коллективы -и 
общества охотников и рыбо
ловов, оккупировали в этот 
вечер многочисленные во
доемы. Многие члены обще
ства приобрели разовые и 
сезонные путевки в припис
ные охотничьи хозяйства, 
где охота регламентируется. 
А почетные члены общества 
и активисты получили бес
платные путевки на весь се
зон. Так, например, почет
ные члены общества — ве
тераны Великой Отечествен
ной войны. осЬиперы в от
ставке П. С. Бородич, А. Ф. 
Иванов, В. Ф. Чуриков вы

ехали в Козюлинское при
писное охотохозяйство. Эти 
и многие другие сибирские 
охотники-любители сохрани
ли бодрость, здоровье и, не
смотря на свой преклонный 
возраст, принимают актив
ное участие в общественной 
работе добровольного обще
ства охотников и рыболовов.

На свободной же террито
рии охотничьих угодий для 
спортивной охоты достаточ
но иметь оформленный член
ский билет — там путевок 
не требуется. Однако, чтобы 
сохранить запасы дичи, Том
ский облисполком своим ре
шением от'.11 августа 1970 
года вполне об<х:нованно 
ограничил дневную норму 
отстрела: водоплавающих
птиц —• до 4 штук, боровой 
дичи — до 2 штук. Кроме 
того, принято решение о 
продлении до осени 1971 
года запрета на добычу он
датры на всей территории 
области, так как запасы ее 
еще не восстановлены до 
уровня промысловых. Эти 
решения охотниками воспри
няты с пониманием и одоб
рением. Истинный любитель 
не стремится к наживе, а 
любит охоту как средство 
активного отдыха я насла

ждения родной природой.
Хорошо поставлено дело 

охраны угодий и ведения 
охотничьего хозяйства в пер
вичных коллективах охотни
ков и рыболовов заводов 
«Эмальпровод», подшипни
кового и других. Эти ' кол
лективы провели в арендуе
мых ими хозяйствах ряд ме
роприятий по охотустройст- 
ву, чем в какой-то мере соз
дали благоприятные усло
вия и для пернатых, и для 
самих охотников. Большая 
подготовительная работа к 
открытию осеннего сезона 
проведена штатными и об
щественными работниками, 
районных охотничьих об
ществ Молчановского, Кол- 
пашевского, Каргасокского, 
Первомайского, Александ
ровского районов, которые 
организовали бригады по 
охране охотничьих угодий и 
деятельно ведут подготовку 
к осенне-зимнему сезону за
готовок пушнины и мяса ди
ких животных.

Сезон охоты открыт. Хо
рошего вам отдыха, закал
ки и удачи, дорогие това
рищи охотники!

М, М УРАВЬЕВ,
председатель правления 

облохотобщества.

Н Ы  И  
Т А К С

Нередко читатели обращаются в редакцию с жалобами на 
отказ водителей такси ехать по невыгодному для них мар
шруту, на неправильное взимание платы за проезд.

Мы попросили заместителя начальника Томского тран
спортного управления Ю., Кропочева рассказать о пра
вилах пользования таксомоторами.

Прежде всего хочу сооб
щить читателям «Красного 
знамени», что все жалобы 
томичей и гостей города на 
неправильное поведение во
дителей такси нами тща
тельно проверяются и разби
раются в коллективах авто
транспортных предприятий.

Тов. Пасечникова написа
ла в редакцию «Красного 
знамени» письмо, в котором 
рассказывала об отказе во
дителей отвезти ее до Бога- 
шева. Эта жалоба была рас
смотрена в Томском тран
спортном управлении. В 
пассажирском автотран
спортном предприятии № 3 
было проведено общее соб
рание водительского соста
ва, на котором действия во
дителя, отказавшегося везти 
пассажира, были осуждены.

Водители таксомоторов
A. А. Крук, Г. Н. Сакин за 
отказ ехать по просьбе пас
сажира сняты с автомашин 
и переведены на три месяца 
слесарями. При подведении 
итогов работы за год они 
будут лишены денежнотю 
вознаграждения. Водителю
B. П. Карташову за отказ 
обслужить клиента объявлен 
выговор.

Могу сообщить, что Том
ский горисполком утвердил 
типовые правила пользова
ния легковыми таксомотора
ми в Томске. Они предна
значены, как говорится в 
правилах, для обслуживания 
населения и служебных 
разъездов работников пред
приятий, учреждений ор
ганизаций города. Такси 
должны иметь отличитель
ный знак на кузове в виде 
шашечной каймы, таксомет
ры, указывающие причитаю
щуюся плату за пробег и 
время простоя, световые 
контрольные сигналы зеле
ного света, освещаемые при 
свободном таксомоторе, таб
личку о начале и окончании

работы.
Перевозки в таксомоторах 

на расстояние свыше 30 ки
лометров от центра Томска 
разрешаются директором 
или начальником эксплуата
ции предприятия или Том
ского транспорного управ
ления.

'В такси разрешается про
езд взрослых пассажиров не 
более установленного числа 
мест для автомобилей дан
ной марки. Перевозка пасса
жиров, не достигших 16 лет. 
без сопровождения взрос
лых не разрешается.

Таксомоторы занимаются 
пассажирами на стоянках, 
оборудованных специальны
ми указателями, в порядке 
живой очереди. Вне очереди 
такси могут пользоваться 
пассажиры с детьми до
школьного возраста, бере
менные женщины и инвали
ды с явными признаками 
инвалидности. Если вне сто
янки пассажир подал сигнал 
(поднял руку), то водитель 
обязан остановить таксомо
тор там, где это разрешено 
правилами движения.

Такси можно заказать по 
телефону, шоферу запре
щается принимать предва
рительные заказы, помимо 
диспетчера, и получать по 
ним аванс.

Плата за пользование 
таксомоторами взимается 
независимо от количества 
пассажиров в сумме, указан
ной счетчиком, в которую 
входит плата за посадку, 
пробег (от места получения 
заказа до места подачи) и 
простой. При расчете с шо- 
фером пассажиры никаких 
доплат к сумме, показывае
мой счетчиком, не произво
дят. Справок или квитанций 
за уплату за проезд . пасса
жирам не выдается.

Расчет за пользование 
таксомотором в пределах го
рода производится по окон

чании поездки. Оплата за 
проезд за пределы город
ской черты производится 
пассажира.ми предваритель
но в размере ориентировоч
ной стоимости поездки, а 
окончательно они рассчиты
ваются после рейса. Обрат
ный пробег таксомотора в 
Томск без пассажира не оп
лачивается.

Простой такси в ожида
нии выхода пассажира при 
вызове через диспетчерскую 
станцию не должен превы- 
шатБ 15 минут, по истечении 
этого срока шофер вправе 
уехать. В случае невыхода 
пассажира или его отказа 
от такси владелец телефона, 
по которому был сделан за
каз, обязан уплатить стои
мость пробега такси и за 
простой в течение 15 минут. 
Пассажир может попросить 
шофера подождать его в том 
или ином пункте маршрута, 
но это время не должно пре
вышать часа.

При коллективном найме 
таксомотора для поездки в 
один и тот же пункт плата 
за использование такси взи
мается равными долями с 
каждого пассажира.

Отдельная плата за провоз 
багажа в таксомоторах не 
взимается, перевозить багаж 
без пассажира не разрешает
ся. В кабине можно перево
зить лыжи, музыкальные 
инструменты и другие пред
меты весом не более 60 
килогра.ммов, которые не за
грязняют и не портят салон.

На пассажиров, уклоняю
щихся от уплаты за проезд, 
материал передается орга
нам милиции, а причитаю
щаяся с них сумма взыски
вается администрацией тран
спортного предприятия в су
дебном порядке.

Это основная часть пра
вил пользования легковыми 
такси в Томске. Если следо
вать им неукоснительно, то 
культура оЛлуживания пас
сажиров значительно улуч
шится.

Ю. КРОПОЧЕВ, 
заместитель начальника 
Томского транспортного 

управления.

К І/ ІН О

СЕГОДНЯ в КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

, Большой зал — «Виннету— 
вождь апачей» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50.

Малый зал — «Рокировка в 
длинную  сторону» — 9, 10-50,
12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

Зал кинохроники — «Авто
завод в  Тольятти», «Трое в 
пути» — 17-40, 19-50, 22. «В оз
рож дение» — 18-45, 20-55.
С б о р н и к ■ м у л ь ти п л и к а ц и о н н ы х  
ф и льм о в : «Золотой мальчик», 
«Пари», «Ножницы и девочка», 
«Пластилиновы й еж ик»,
«Встреча во с н е» — 9-30, 10-40,
11- 50, 13, 14-10, 15-20, 16-30.

«О КТЯБРЬ»
Голубой зал — «Виннету — 

вождь апачей». С еансы  д л я  д е 
тей — 9. Для в зр о с л ы х  — 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20. 21-50. '

Зелены й зал «Рокировка  
в длинную  сторону» — 9-30,
12- 45, 14-30. 16-15. 18. 19-45,
21-30. Для детей  — «Поикліо- 
чения неуловимы х» •— 11.

имекч ТТ ВЕРНЫХ 
Большой 3^" — «Виннету —

вожпь рп^цАй» — 9. 10-50,
12- 4П 1/1-80. 16-20. 18-10. 20. 22. 

Малый зал — «Серенада
большой лю бви» — 9. 12-30,
Ж  17-40. 19-20. 21-10.

Для детей  — «На боевой по
возке _  10 50. 14-10.

«ПИОНЕР»
,Д.пя петей , — «Таня и дна 

Мѵшнетьпя» _  9, 10-25, 11-50.
13- 20, 14-50. Для взрослых —

«Колонна» (две сер и н ) — 16-20,
18- 55. 21-30.

«СИБИРЯК»
Д ля д етей  — «Катя и кро

кодил» — 9-30. «Колонна» (две 
сери и ) — 11-30, 14, 16-30, 19. 
21-30.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Ищите и найдете» — 12.
13-40, 15-20, 17. 18-40. 20-20,
22. Д ля д етей  — «Зигзаг уда
чи» — 10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Ловко устроился» — 12,
14, 16. 18. 20, 22. Д ля д етей  — 
«Рики-тики-тави» — 10-30. 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Ищите и найдете» — 17-40,
19- 20. «Чингачгук — Большой  
зм ей» — 16, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Любовь в Кашмире» (две 

серии) — 17, 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ
«Золоты е часы» — 17. «Ма- 

рыся и Наполеон» — 19, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Новые приключения неуло
вимых» — 15-30. «Затворники  
Альтона» — 17-15. 19, 21.
Ф ильм  для взр о с лы х .

ЧЕТВЕРГ, 3 сентября
19.00. Город, в ко то р о м  м ы  

ж и вем . 19,10. Э кран  — ш к о л ь 
никам . Ф ильм  «А ом ия Трясо-

 ̂ л*

гу зк и  сн о ва  в бою». 20.30, 
З ем л я  и  лю ди. -У борка у р о ж а я  
— н а ш а  общ ая заб о та . 20.55. 
Д ок ум ен тальн ы й  ф и льм . 21.05. 
О твечаем  на п и сьм а  т е л е з р и 
телей . Н овы е тр а с с ы  тр о л л е й 
буса. 21.25. Н овости.

МОСКВА
22,00. Н овости. 22.05. Р е ш е 

ния и ю льско го  П ленум а ЦК 
КПСС — в ж и зн ь .

23.30. Х оккей  н а  п р и з  г а з е 
ты  «С оветский  сп орт» . Ф инал.

Томский политехнический 
институт им. С. М. Кирова 
объявляет, что в среду, 23 
сентября 1970 г., в 15 ча-:'
сов, в актовом зале институ
та, на заседании совета по 
присуждению ученых степе
ней электромеханического 
факультета состоится
ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представлѳішых на соиска
ние ученых степеней канди
дата технических наук: Во- 
лынцом л. В. на тему: «Раз
работка и исследование си
стемы автоматического уп
равления двигателями по
следовательного возбужде
ния электроподвнжных ус
тановок»; Романовым Ю. А. 
на тему: «Исследование са
мовозбуждения и импульс
ного режима работы асин
хронного генератора».

С диссертациями можно 
ознакомиться в читальном 
зале института.
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НАГРАДЫ СТРОИТЕЛЯМ
Коллегия Министерства строительства СССР и ЦК профсо

юза рабочих строительства и промышленности строительных I 
материалов сообщили, что 18 передовых строителей Томска . 
за высокие производственные показатели во втором кварта
ле нынешнего года награждены значком «Отличник социали
стического соревнования Министерства строительства СССР». 
Среди них — электрослесарь Е. Шаповалов, бригадир плот
ников Р. Смирнов, бригадир каменщиков Г. Бычков, старший 
прораб СУ-3 А. Мариампольский, асфальтировщик М. Лысе- 
нок, плотник И. Сизых и другие. Девять передовиков произ
водства награждены Почетными грамотами Министерства ! 
и ЦК профсоюза. В их числе — токарь Н. Фисяк, шофер 
А. Почекутов, бригадир маляров Н. Лобошевич, бригадир ас
фальтировщиков Э. Клят.

Д. ИВАНОВ.

В ДАЛЬНИХ РЕЙСАХ
Работать им приходится на таежных речках, где нет судовой 

обстановки, на мало изученных фарватерах. Больше двадца
ти судов Колпашевской ремонтно-эксплуатационной базы 
Томского геологоулравления находится сейчас в рейсах. От 
них поступаібт добрые вести. Соревнуясь за достойную 
встречу XXIV съезда партии, экипажи обязались досрочно 
выполнить навигационное задание. Июльский план перевозок 
был выполнен почти на 125 процентов. С опережением гра- 

I фика трудились в августе. Первенство держит экипаж тепло- 
I хода «Буран», где капитаном И. С. Власов. Этот коллектив 
I близок к завершению навигационного плана. Недавно пере- 
I довому экипажу дано новое ответственное задание. Он за- 
щ нят на перевозках грузов для строящегося нефтепровода 

Александровское — Анжеро-Судженск.
Б. ПОТАПОВ,

КИНОПОЗДРАВЛЕНИЕ ШКОЛЬНИКАМ
День начала учебного года — 1 сентября - д̂авно уже стал 

у нас настоящим праздником. Поздравить с ним юных граж
дан нашей страны нынче решили томские кинематографи
сты. Вчера, в час дня, в кинотеатре имени Горького в Томске 
начался торжественный утренник — «Первый раз в первый 
класс». Первоклассники средней школы К» 48 встретились с і 
учителями, пионервожатыми, выпускниками томских школ, ! 
посмотрели интересные и забавные мультипликационные 
фильмы. Праздники первоклассников состоятся и в других | 
кинотеатрах города. Г. ГЛАВАНАКОВА.

НОВАЯ ЭКСПОЗИЦИЯ
На постоянно действующей выставке Томского политехниче

ского института есть большой раздел, посвященный выпуск
никам вуза, ставшим гордостью отечественной науки и тех
ники. Материалы о них любовно и тщательно собирают поли
техники. На днях в этом разделе открыта новая экспозиция, 

"посвященная генеральному конструктору вертолетов А. И. 
Камову. Он окончил ТПИ в 1923 году и еще студентом ув
лекся конструированием летательных аппаратов. На выставке 
представлены снимки ранних конструкций вертикально- 
взлетающих аппаратов А. И. Камова, с которых началось со
ветское вертолетостроение. материалы о созданных им бое
вых вертолетах периода Великой Отечественной войны, а так
же о современных машинах. Экспонируются письма А. И. Ка
мова в родной институт.

Р. ГОРСКАЯ.

ПОСЕЛКОВАЯ, ДЕТСКАЯ...
В канун нового учебного года в центре рабочего поселка 

Могочино Молчановского района гостеприимно распахнулись 
двери нового светлого и красивого дома, В нем поселились 
книги для детей и юношества. Новоселье поселковой детской 
библиотеки стало для детей сплавщиков и деревообработчи- 
ков настоящим праздником. Фонд библиотеки пополнился 
интересными новинками.

В. МАЙКОВ.

З А Б О Т А  В С Е Х
обеспечить теплую зимовку скоту — это забота не только 

сельских тружеников, но и горожан. Строительство животно
водческого комплекса в селе Калтай совхоза «Тахтамышев- 
ский» ведут бригады СУ-13 треста «Томскжилстрой». Для то
го, чтобы форсировать ход строительно-монтажных работ и 
сократить сроки сдачи в эксплуатацию коровников и телят
ников. коллективы подразделений треста и самого управле
ния «Томскжилстрой» решили оказать непосредственную по
мощь бригадам, занятым на селе. В минувшую субботу де
сятки рабочих, инженеров, техников и служащих приехали в 
Калтай, где потрудились на укладке кровли помещений, ры
ли котлован для отстойника. В понедельник инженерно-тех
нические работники Томского управления строительства по
могали бригадам СУ-1 треста «Томгкпромстрой», занятым 
возведением животноводческих помещений в селе Карбыше
ве Рыбаловского совхоза. Такие коллективные выезды на 
село становятся у томских строителей хорошей традицией.

Г. ИГНАТЬЕВ.

В живописных окрестно- крупного в стране нефтепро- свободное от работы время 
стях реки Пасол в А лек
сандровском районе распо
ложились строители самого

вода Александровское за рыбной ловлей.
Анжеро-Судженск. После
трудового дня они проводят Фото В. Ефименко.
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Новый успех экспедиции «йхтиандр-70»
Ч Е Р Н О М О Р С К О Е

(Крымская область), 1 сен
тября. (Корр. ТАСС М. Ту
ровский). Научные работни
ки лаборатории подводных 
исследований «Ихтиандр» 
при Донецком государствен
ном университете вместе 
со апортсменами акванавта- 
ми испытали индивидуаль
ную систему обеспечения 
жизнедеятельности человека 
при многочасовом пребыва
нии в гидрюиевесомости.

Первым в скафандре 
«Садко», сконструирован
ном под"' руководством стар
шего научного сотрудника 
Донецкого института горной 
механики и технической ки
бернетики Валентина Семи
на, провел под водой 26 ча
сов 15 минут акванавт, тре

нер по плаванию Игорь Мо- 
цебекер. Спустя несколько 
дней под воду в этом же 
скафандре, оснащенном
всем необходимым для дли
тельного пребывания в гид- 
роневесомосги, спустился 
опытный акванавт Сергей 
Хацет. В 1968 году он про
вел в подводном домике 
четверо суток.

38 часов продолжался 
эксперимент. Когда наме
ченная программа была за
вершена, ластоіногие из 
группы обеспечения откре
пляй от кресла фал, кото
рый удерживал акванавта 
на глубине, и Сергей Хацет 
всплыл.

Поднявшись на поверх
ность, акванавт сразу попал 
во власть медиков. Прово
дится комплекс медико-фи-
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зиологическкх исследова-' 
ний. После непродолжитель
ного отдыха Сергей Хацет 
включится в трудовую 
жизнь лагеря.

Руководитель эксперимен
та Юрий Барац и его заме
ститель по науке Юрий Кик-, 
левич рассказали об итогах 
исследования:

— Эксперименты показа
ли, что технически возмож
но и физиологически досту
пно пребывание людей в 
гидроневесомости на протя
жении нескольких суток в 
индивидуальной системе, ко
торая обеспечивает жиэне-- 
деятельность человека.

Как показали опыты, ак-- 
ванавт сохраняет вполне 
удовлетворительный уро
вень умственной и физиче-\ 
ской работоспособности, мо
жет спать, под водой.

Этот невероятный темп...
Чем ближе конец чем

пионата, тем упорней стано
вятся футбольные поединки. 
Е!слн же встречаются коман
ды такого ранга, как «Том- 
лес» и «Луч», то это упор
ство начинает носить особый 
характер.

«Луч» всегда был труд
ным соперником для «Том- 
леса». В этот раз он был 
трудным вдвойне. Владиво
стокские футболисты, извеч
ные приверженцы скорост
ной, темпераментной мане
ры игры, превзошли сами 
себя. Команда выполнила на 
поле объем работы, в пол
тора раза превышающий 
обычный для нашей зоны. 
Отличная физическая подго
товка позволила «Лучу» ве
сти поединок без единой се
кундной передышки, а неза
урядная волевая подготовка 
— не теряться в самые кри
тические моменты.

Владивостокские спорт
смены диктовали хозяевам 
свои условия, а томичи, как 
послушные ученики, усерд
но повторяли за ними урок. 
Гости с первых секунд мат
ча предложили головокру
жительный темп. Хозяевам 
можно было либо сбить его, 
чтобы в обычной своей спо
койной манере разыгрывать 
готовые комбинации, либо

принять этот темп. Они вы
брали второе. От непривыч
ки вести изнуряющую борь
бу в таком темпе томичи 
стали допускать ошибки в 
передачах н в самые реши
тельные моменты делать 
М!Ного технического брака.

Первыми сдали нападаю
щие. Лишь К. Чепас еще 
выдерживал конкуренцию и 
был на поле самим собой, 
хотя и не таким заметным, 
как в предыдущих матчах. 
В. Боровик и А. Абасов, из
мотанные непривычными 
скоростями, потускнели, не 
могли наладить взаимодей- 
ствіия между собой и други
ми партнерами.

Печать усталости отмеча
ла действия С. Соболе
ва, выполнявшего роль 
полузащитника. То, что 
раньше удавалось ему в спо
койной обстановке, сейчас в 
условиях повышенных ско
ростей не шло. Его передачи 
зачастую были безадресны
ми, а иногда и в ноги сопер
нику.

Несколько раз, между тем, 
«Томлес» имел реальные 
возможности забить гол. 
Защитная линия гостей не 
блистала особым мастерст
вом. Но излишняя нервоз
ность и усталость нападаю
щих помешали им использо

вать благоприятные момен
ты.

Был момент, когда защит
ники «Луча» на своей 
штрафной площадке снесли 
В. Боровика. Совершенно 
непонятно решение арбитра 
А. Киселева (г. Челябинск), 
ограничившегося штрафным 
ударом в сторону ворот гос
тей.

У «Луча» же было много 
движения, но мало смысла 
в игре, поэтому они даже не 
создали ни одного голевого 
момента и тоже не добились 
успеха. Матч закончился со 
счетом 0:0.

Благодаря этой ничьей 
«Томлес» набрал 36 очков 
и вышел на второе место в 
зоне. Свой очередной матч 
томичи проведут против ли
дера 30.Н Ы , читинского СКА.

Я. ВОЛОДИН. \ '
Сообщаем результаты ос- ' 

тальных матчей тура: «Неф
тяник» — «Металлург» — 
1:1, «Кузбасс» — «Трак
тор» — .5:0, «Волга» — 
«Динамо» — 2:0, «Локомо
тив» — «Спартак» — 3:0, 
«Иртьпп» — «Зенит» — 
2:0, «Автомобилист» — 
«Селенга» — 0:1, «Аэро
флот» — СКА — 0:2,
«Строитель» — «Звезда» — 
2: 1.

«СПАРТАК»-В ФИНАЛЕ
М осковский «Спартак» бу 

дет играть в ф инале м еж дуна
родного хоккейного турнира  
на приз газеты  «Советский  
спорт». Первого сентября во 
Дворце спорта в Москве спар
таковцы победили сборную  
«Динамо» (ГДР) — 10:0 (2:0»
2:0. 6:0).

У спех им принесла быстрая  
и четкая игра в нападении» 
где отличилась тройка Яку
шев — Ш адрин — Коротков и

м олодеж ное звено Севидов — 
Крылов — Климов.

Я куш ев забросил три шай
бы.

В действиях немецких хок
кеистов чувствовалась неко
торая робость. Гости избрали  
оборонительны й стиль игры» 
за что и были наказаны .

(ТАСС).

ХРОНИКА
Президиум Верховного 

Совета СССР назначил тов. 
Теребилова Владимира Ива- 
новича министром юстиции 
СССР, о'свободив его от обя
занностей заместителя пред
седателя Верховного суля 
СССР. '

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Во вновь организуемое 
отделение Стройбанка в 
Стрежевом требуются: ин
женеры, кредитные инспек

торы, бухгалтеры, машини
стка

Обращаться: г. Томск, пе
реулок Нахано.вича, 5, теле
фон № 2-31-35.

Яслям № 5  

няни и дворник.
Обращаться: г,

ул. Сибирская, 88,
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требуются 

Тояеск, 

2—1.

Томский ордена Трудового Красного Знамени 
политехнический институт 

имени С. М. Кирова

П РО В О Д И Т ПРИЕМ
на заочные курсы по подготовке к вступительным 

экзаменам
НА КУРСЫ  ПРИНИМАЮ ТСЯ:

граждане, имеющие законченное среднее образо
вание, работающие в различных областях народного 
хозяйства и культуры, а также демобилизованные 
из рядов Советской Армии и военнослужащие пос
леднего года службы: учащиеся десятых классов 
средних школ.

Подготовка на курсах ведется по дисциплинам 
вступительных экзаменов технических вузов, т. е. 
по математике, физике, литературе и русскому язы
ку, химии (химия—для поступающих на химические 
специальности).

Курсантам-заочникам высылаются методические 
пособия с заданиями контрольных работ. Лицам, 
выполнившим работы, дополнительно высылаются 
задания, предлагавшиеся на вступительных экзаме
нах.

Ко'нтрольные работы проверяют опытные препо
даватели института. По просьбе курсанта даются 
письменные консультации.

УСЛОВИЯ ПРИЕМА:
заявления высылаются заказным письмом по ад

ресу: г. Томск-4, проспект им. Ленина, 30, политех
нический институт, заочны© подготовительные кур
сы (ЗПК).

В заявлении указываются фамилия, имя. отчество 
(полностью), место работы, специальность, стаж ра
боты, № аттестата (диплома), год окончания, на ка
кой факультет готовитесь поступать, домашний ад- 

' рес. Учащиеся десятых классов указывают № шко
лы, занятие родителей. К заявлению ■ прилагается 
квитанция о переводе платы за обучение.

Обучение на курсах платное—19 рублей за весь 
период. Почтовый перевод адресуется: г. Томск,
горуправление Госбанка, текущий счет политехниче
ского института № 14167, «плата за заочные подго
товительные курсы».

Заявления принимаются с 1 сентября по 15 ок
тября.

Срок обучения — с 1 сентября 1970 по 30 июня 
1971 года.

томский
п о л и т е х н и ч е с к и й

ИНСТИТУТ
проводит прием на девяти
месячные курсы по подахэ- 
товке к вступительным экза
менам в 1971 г. на дневные, 
вечеіжнй и заочный факуль
теты.

Документы принимаются 
в здании 8-го корпуса 
(г. Томск, улица Усова 7, 
комната № 356, телефон 
№ 92-7-11), с 9 до 13 часов 
и с 17 до 20 часов, кроме 
субботы и воскресенья.
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Родные и близкие с 
.прискорбием извещают о 
смерти горячо любимого 
мужа, отца, дедушки и 

. брата
ПОПОВА

Андрея Алексеевича.
Вынос тела состоится 

3 сентября, в 17 часов, 
из Дворца культуры под
шипникового завода.

наш еорес U телефонт |£
АДРЕС РЕДАКЦИИ: 
лов: партийной

етроитвльства и быта
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